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APPELLO INIZIALE ORE 17.49 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 20.07  

  

Apertura Lavori ore 17.49  

  

PRESIDENTE STURIANO  

Buon pomeriggio colleghi Consiglieri, Signori della 

Giunta, Signor Segretario, se fate silenzio, 

possiamo iniziare con l’appello. Prego Segretario, 

possiamo procedere con l’appello.  

  

SEGRETARIO COMUNALE – DOTT. A. GIACALONE  

 

Sturiano Vincenzo,     presente;   

Milazzo Vito,       assente;   

Cavasino Pietro,     presente;   

Pugliese Leonardo,     presente;   

Milazzo Eleonora,      assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,     assente;   

Accardi Michele,     presente;   

Di Girolamo Gaspare,     presente;   

Orlando Leonardo,     presente;   

Marino Andrea,       assente;   

Di Pietra Gabriele,     presente;  

Giacalone Pietro,     presente;  

Titone Vanessa,      presente;   

Fici Nicola,     presente;   

Rodriquez Mario,      presente;  

Alagna Bartolomeo Walter,     assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  presente;   

Coppola Flavio Salvatore,    presente;   

Martinico Elia Francesca,    presente;   

Genna Rosanna,      presente;   

Bonomo Giancarlo,      assente;   

Passalacqua Gaspare,     presente;   

Fernandez Felice Massimo,     assente;   

Vinci Antonio,       assente.   

  

PRESIDENTE STURIANO  

Colleghi consiglieri, risultano presenti al primo appello 16 

Consiglieri Comunali su 24, siamo in presenza del numero 

legale.  
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COMUNICAZIONI 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Una breve comunicazione obbligatoria, anche se già vi è 

pervenuta, colleghi Consiglieri, una Pec, da parte 

dell’Ufficio di Presidenza e una nota da parte anche del 

Sindaco e del Presidente del Consiglio Comunale, con la quale 

si anticipava che la Seduta di domani mattina, prevista alle 

ore 12:00 per il conferimento della cittadinanza onoraria 

post mortem al Giudice Falcone, è stata annullata per motivi 

riguardanti la persona della sorella che doveva essere 

presente e che purtroppo per motivi di salute, improvvisi, 

ha dovuto dare negativa per la giornata di domani, 

considerata che era una giornata proprio con lei 

protagonista, perché prima doveva incontrare le scuole, per 

la presentazione del suo libro, e poi doveva venire in 

Consiglio Comunale, si è deciso assieme, di posticipare, nel 

più breve tempo possibile, l’evento, dico, era doveroso darne 

comunicazione, sia a voi sia alla cittadinanza e agli stessi 

organi di stampa. Domani mattina, considerato che è saltato 

il Consiglio previsto con una sola argomentazione posta 

all’ordine del giorno previsto per le ore 12:00, se nella 

data odierna non riusciamo a completare quelli che sono i 

punti all’ordine del giorno ci aggiorniamo a domani mattina 

a mezzogiorno, visto che già eravamo precettati e quindi 

potevamo tranquillamente essere tutti presenti. Quindi già 

ve lo preannuncio che con molta probabilità, dico, se no 

dovessimo concludere i punti improrogabile che devono essere 

approvati con termini ecco, perentorio di approvazione entro 

il 31, con molta probabilità quindi, ci rivedremo... eravamo 

rimasta per la verità, che con molta probabilità aggiornavamo 

a domani pomeriggio, quindi dico, è giusto che lo diciamo, 

considerato che è venuto meno... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

(Intervento fuori microfono). 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Coppola, sull’orario, se deve essere 

mezzogiorno, deve essere le 10:00, questo lo vediamo, 

possiamo anche anticipare alle 11:00 vediamo, se di mattina 

dico, c’è qualche... prima dell’aggiornamento poi ci 
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consulteremo e stabiliremo a che ora dobbiamo aggiornare. 

Per mozione d’ordine, una comunicazione obbligatoria, la 

Seduta di oggi è stata convocata, colleghi Consiglieri, con 

carattere d’urgenza, perché dovevano essere trattati alcuni 

punti, la cui scadenza è fissata per il 31 di questo mese, 

oggi ne abbiamo 30, quindi entro domani dobbiamo approvare. 

Ho visto che ci sono alcuni colleghi Consiglieri che si sono 

prenotati, io non so su cosa dovete chiedere di intervenire, 

non so se mi spiego, perché teoricamente, la comunicazione 

istituzionale ci può pure stare, però considerato che è una 

Seduta convocata con carattere d’urgenza, io mi appello al 

buonsenso di voi Consiglieri Comunali, nel dare 

comunicazioni solo che sono urgenti e improrogabili. Lei ha 

la parola, Consigliere Ferrantelli. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRNINO GUGLIELMO 

Grazie presidente, colleghi Consiglieri. Considerato che lei 

ha aggiunto con carattere d’urgenza tre punti all’ordine del 

giorno, io le chiedo il prelievo della delibera n.15, 16 e 

17, visto che il carattere d’urgenza, tra l’altro si 

tratta... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Condivido pienamente, però la devo correggere, nel senso, 

preleviamo prima il 16, poi il 15 e poi il 17. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Va bene, io gliel’ho lette nell’ordine per come sono qua, 

però non cambia nulla diciamo. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

No, per un problema tecnico. 

 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Spostando l’ordine degli addendi la somma non cambia. 

Perfetto. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Perfetto. Consigliere Passalacqua, prego. 
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CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

 

Sarò velocissimo Presidente, grazie della parola. Intanto 

Presidente, come faremo a fare il Consiglio Comunale con 

questa atmosfera, sembra di essere su un aeroplano in 

decollo, veramente, non credo che sarà una situazione che 

può durare, francamente, mi scusi l’inciso, ma credo che sia 

diciamo, un sentimento comune. No, Presidente, era solamente 

per sensibilizzare l’Amministrazione, mercoledì, 

l’Associazione medici e chirurgi (inc.) e alcune 

Associazioni per la ricerca sul cancro, malattie... e alcune 

Associazioni di civico impegno, hanno protocollato, la 

richiesta di avere un... qualche metro quadro a disposizione 

a Piazza della Repubblica, al monumento ai Mille, per alcuni 

sabati e domeniche, per la raccolta firme per la riapertura 

dell’ospedale; di questa richiesta, ancora alle Associazioni 

che l’hanno inoltrata, non hanno ricevuto nessun avallo, 

quindi, agli amici dell’Amministrazione, vorrei insomma, 

sottolineare questo passaggio, e sa possono avere una 

risposta per l’occupazione del suolo pubblico, solo un paio 

di metri per mettere un banchetto per la raccolta firma, tra 

l’altro, per la riapertura dell’ospedale, quindi, un 

esercizio nobile che dovrebbe coinvolgere tutti i cittadini 

e non può l’Amministrazione, insomma, in qualche maniera, 

ritardare questa autorizzazione a poter occupare un piccolo 

spazio per la raccolta. Ringrazio tutti. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Consigliera Rosanna Genna, prego. 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

Grazie Presidente. Io, la ringrazio Presidente, per essere 

stato così tempestivo nel fare arrivare i ventilatori in 

aula, però, mi permetta Presidente, la invito a farmi sapere 

il costo, e invito i miei colleghi, il Presidente della 

Commissione Accesso agli Atti, e il Presidente della 

Commissione Lavori Pubblici, a valutare e verificare i motivi 

ostativi per la riparazione dei climatizzatori in aula e a 

scrivere un’apposita lettera al Prefetto e al... 

direttamente al Segretario Generale, per eventuali note al 

nucleo di valutazione del Dirigente, che oggi c’ha fatto 

addebitare una spesa che non permette regolarmente di 

lavorare bene, perché qua c’è, oltre un fruscio 

interminabile. Presidente, con l’occasione, veloce, veloce, 

ho avuto modo di vedere un film, che credo abbiamo visto 

tutti, quello “Bentornato al Sud”, di Checco Zalone, una 

cosa del genere, ieri sera mi sono permessa di andare alla 

stazione eh... alla fermata che c’è a Birgi, ma quale 

torniamo al Sud, forse andiamo in India, perché lì c’è solo 
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impalcature, si parla di opere megagalattiche e poi abbiamo 

una stazione fatiscente, con cui ancora ci sono i pontili 

messi per la riparazione della stazione, e ancora stiamo a 

discutere di turismo, di cosa stiamo parlando? Non c’è una 

lampadina, cioè, se qualcuno scende da quella stazione, ha 

i brividi addosso perché non sa come uscire da quella gabbia 

che è assurda, sia quella che quella di... che è un 

pochettino più decente, quella di Spagnola, ma quella di 

Birgi è... vi invito ad andare a visionare, è da piangere, 

è da piangere, mi sentivo in Africa. Grazie Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Grazie collega Genna.  
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Proposta di prelievo dei punti 16) 15) 17) 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Quindi chiedo ai colleghi Consiglieri di prelevare in ordine 

il punto 16, il punto 15 e il punto 17; sulla proposta di 

prelievo possono intervenire due a favore e due contro. 

Nessuno chiede di intervenire, Segretario possiamo procedere 

per appello nominale, quindi alla proposta di prelievo, del 

punto 16, 15 e 17. 

 

 

 

Il Segretario Generale procede all'appello nominale dei 

Consiglieri presenti per la votazione. 

 

 

Sturiano Vincenzo,     favorevole;   

Milazzo Vito,      favorevole;   

Cavasino Pietro,     favorevole;   

Pugliese Leonardo,     favorevole;   

Milazzo Eleonora,        assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,    favorevole;   

Accardi Michele,     favorevole;   

Di Girolamo Gaspare,     favorevole;   

Orlando Leonardo,     favorevole;   

Marino Andrea,         assente;   

Di Pietra Gabriele,     favorevole;  

Giacalone Pietro,     favorevole;  

Titone Vanessa,      favorevole;   

Fici Nicola,     favorevole;   

Rodriquez Mario,      favorevole;  

Alagna Bartolomeo Walter,       assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore,    favorevole;   

Martinico Elia Francesca,    favorevole;   

Genna Rosanna,      favorevole;   

Bonomo Giancarlo,        assente;   

Passalacqua Gaspare,        assente;   

Fernandez Felice Massimo,       assente;  

Vinci Antonio,         assente. 

 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  
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Prendono parte alla votazione sulla proposta di prelievo del 

punto 16, punto 15 e 17, 17 Consiglieri Comunali su 24. 

Quorum richiesto per l’approvazione 9, i prelievi vengono 

approvati con 17 voti favorevoli su 17 votanti.  
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Punto numero 16 all’ordine del giorno. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Invito l’Avvocato Milazzo, Assessore del Settore, a 

relazionare sul: “Piano Economico Finanziario (PEF) 

quadriennio 2022/2025 del servizio di gestione dei rifiuti 

urbani”. Prego Assessore Milazzo. 

 

ASSESSORE MILAZZO 

 

Grazie Presidente, Signori Consiglieri. Mi è doveroso 

innanzitutto, porgere un ringraziamento all’aula, per la 

comprovata sensibilità e attenzione, che ancora una volta, 

ha mostrato di avere, nei confronti della città, perché come 

lei ha ben detto, queste delibere vanno esitate e dovrebbero 

essere approvate entro giorno 31. Grazie alle Commissioni 

Consiliari, che hanno avuto modo, seppur, in tempi 

strettissimi, di esaminare il piano e di esitarli in modo 

assolutamente favorevole. In realtà, ho poco da aggiungere 

rispetto a quanto avevo già anticipato all’aula, la settimana 

scorsa, quando preannunziavo il raggiungimento di questo 

risultato; come voi sapete, il PEF non è altro che il Piano 

Economico Finanziario, che gestisce, delimita e regolarizza, 

la copertura finanziaria dei servizi della gestione dei 

rifiuti, che come poi ben sapete, deve essere garantito con 

il rigettito tributario con quelle che sono le entrate, vi 

ho anticipato, sia io che il collega D’Alessandro, anche 

quel risultato positivo che abbiamo per quanto riguarda le 

tariffe, abbiamo anticipato e abbiamo confermato che le 

tariffe, a fronte di un aumento di ben 670.000,00 euro oltre 

iva, non subiranno... un incremento di 670.000,00 per quanto 

riguarda i servizi, quindi faremo servizi aggiuntivi per 

685.000,00 euro oltre iva, non subiranno aumenti ma alcune 

circostanze, e su questo relazionerà poi il collega 

D’Alessandro, addirittura avremo una riduzione della TARI. 

Quali sono i servizi che andremo ad integrare? Sono la 

rimozione dei sacchetti abbandonati, la rimozione degli 

ingombranti, andremo ad incrementare, in maniera assai 

significativa lo scerbamento... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

ASSESSORE MILAZZO 

 

Quindi, dicevo che, andremo ad incrementare le attività per 

quanto riguarda la rimozione degli abbandoni, la rimozione 

degli ingombranti abbandonati, ma il fatto più significativo 

e importante, è certamente quello dello scerbamento; noi 

abbiamo affidato, affideremo a Formula Ambiente, al nostro 

gestore, tutta l’attività che riguarda lo scerbamento, e 
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oltre, così come prevede peraltro il contratto, anche 

l’attività per quanto riguarda la pulizia delle spiagge, 

tutto questo usufruendo anche dello sconto del ribasso, che 

in sede di aggiudicazione di gara, era stato fatto allorché 

venne sottoscritto anni fa, il contratto con il nostro 

gestore, avremo quindi, avremo, auspichiamo anche di avere 

un servizio più puntuale, più preciso, più attento, che ci 

possa consentire di far fronte non più alle emergenze o 

quelle che sono le esigenze sporadiche, ma secondo una 

programmazione che abbia una logica, che abbia delle priorità 

e che possa essere conosciuta per tempo da tutti, dalla città 

e dal Consiglio, in modo che, si possano se ben seguire 

quelle che sono le attività e gli sviluppi ma anche la 

qualità. Le altre questioni, sulle quali intenderò 

soffermarmi nelle prossime settimane, ma sulle quali già 

abbiamo messo mano, è certamente quello dei sistemi 

premianti, che da un po’ di tempo sono stati abbandonati, ma 

anche su suggerimento di questo Consiglio, devono essere 

certamente ripresi e studiati e messi in atto dei sistemi 

premianti per i cittadini più virtuosi, e insito nel dire 

che dovremo fare anche più prevenzione ma anche della 

repressione. Io attendo a questo punto, il dibattito che, 

opportunamente si aprirà in aula, per poi eventualmente 

tornare ad intervenire. Grazie. 

 

PRESIDENTE 

 

Grazie Assessore Milazzo. Ingegnere Frangiamore, vuole 

intervenire lei... vuole aggiungere qualcosa?  

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Buonasera a tutti, grazie per avermi dato la parola 

Presidente.  Io ne ha approfitto, ne vorrei approfittare di 

questa occasione, per fornire qualche dato numerico, 

riguardante la gestione del ciclo dei rifiuti, per l’anno 

2021, per poi passare, rapidamente a parlare nello specifico 

del PEF. Intanto vorrei sottolineare qualche dato che ritengo 

importante, premesso che, al di là, ovviamente, di criticità 

che ci possono essere nell’ambito della gestione dei rifiuti, 

come in qualsiasi altro servizio, è normale che ci siano 

delle criticità e sempre degli aspetti che, possono essere 

migliorati, non c’è limite al miglioramento, però, in 

sintesi, andando... io stamattina ho messo su, un po’ di 

dati per farmi un riepilogo di quello che è stato la gestione 

dei rifiuti dell’anno 2021, ed escono fuori dati, secondo me 

insomma, no secondo me, è un dato oggettivo, i dati numerici 

sono oggettivi, di estremamente interessante e positivi, che 

collocano Marsala tra... sempre ai vertici come Comune 

virtuoso nell’ambito della gestione del ciclo dei rifiuti; 

infatti, noi abbiamo avuto nel 2021, una percentuale di 

raccolta della differenziata del 75, e 70, 80%; vi riporto 
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i dati di alcuni Comuni siciliani superiori a 50000 abitanti 

fra i principali, Agrigento 56000 abitanti, 72%; Ragusa 71000 

abitanti, 70%; Caltanissetta 59000 abitanti, 60%; Siracusa 

118000 abitanti 41%; per poi passare a Messina 22%; Palermo 

15%; Catania 8%; cioè, Marsala, per i Comuni, tra i Comuni 

grandi, medio grandi in Sicilia siamo al primo posto come 

raccolta differenzia. Altro dato, rispetto al 2020, si è 

incrementata la raccolta complessiva, si è assistito ad un 

aumento complessivo della quantità dei rifiuti, di circa 2 

milioni di chilogrammi, i dati che vi do sono tutti espressi 

in chilogrammi, i dati quantitativi, quindi si è passati da 

30.860.000 a 32.248.000, un dato, come raccolta complessiva, 

che si è avuto nel 2017, quindi abbiamo replicato più o meno 

la quantità del 2017; nel 2018 si era incrementata però nel 

2019 e 20 era diminuita a circa 30.600 o 800.000, per poi 

ripassare nell’anno 2021 a 32.250.000 chilogrammi di rifiuti 

raccolti complessivamente. Altro dato positivo, la maggiora 

quantità di rifiuti raccolti, sono totalmente ascrivibili 

alle frazioni differenziati, poiché i rifiuti 

indifferenziati, si è passati da 8.800.000, per capirci, i 

rifiuti differenziati quelli che vanno a discarica, sono 

quelli che, alla fine, a valle, della differenziazione che 

vengono fatte dagli utenti e quello che rimane, il secco 

residuo, e che viene portato in discarica, quello che ha un 

costo, non solo economico ma anche ambientale. Quindi, per 

quanto riguarda il totale del rifiuto indifferenziato, si è 

passati da 9.200.000 del 2020, a 7.800.000 quindi è 

diminuito, il rifiuto indifferenziato, a 7.800.000, quindi, 

se i rifiuti sono aumentati e la frazione indifferenziata è 

diminuita, va da se, che è aumentata la frazione 

indifferenziata, ed in particolare, sono aumentati... quelli 

più significativi, per esempio gli imballaggi in plastica, 

la raccolta degli imballaggi in plastica, che tra l’altro si 

riflette nel corrispettivo che viene dato al Comune dal 

Consorzio di filiera Arcolai, quindi questi sono passati da 

2.572.000 a 2.942.000 quindi si è avuto un incremento di 

circa 400.000 tonnellate in un anno, di plastica, di 

imballaggi in plastica, idem per quanto riguarda gli 

imballaggi in vetro, si è passati da 2.700.000 a 2.900.000, 

altro aumento significativo, c’è stato per la raccolta della 

carta e il cartone, si è passati da 2.100.000 a 2.370.000; 

anche i rifiuti biodegradabili, l’organico, è passato da 

9.000.000 di chilogrammi a 10.000.000, quindi si è 

incrementata la raccolta di un milione di chilogrammi. 

Quindi, questi, i dati più significativi, quindi è stato, 

l’anno 2021, assolutamente, ha visto un miglioramento 

notevole, ancora di più nella raccolta dei rifiuti, perché 

ritengo che i miglioramenti, quando si è nella parte alta 

della frazione differenziata, andare a migliorare è più 

difficile rispetto a quando si parte da un livello più basso. 

Quindi, certamente è stato un anno assolutamente positivo da 
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questo punto di vista, che ripeto, colloca Marsala al vertice 

fra i Comuni medio grandi, della Regione siciliana.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Passiamo al PEF. Per quanto riguarda il PEF, il PEF, da 

premettere che il cambio di predisposizione del Piano 

Economico Finanziario, si è avuto quando, a partire nell’anno 

2019, con la deliberazione 443/2019, l’ARERA, ha introdotto 

il metodo tariffario per il servizio integrato dei rifiuti, 

quindi, con decorrenza nel 2020; nel 2020, è cambiato 

completamente la metodologia per la compilazione del PEF. Io 

personalmente, non... ritengo che non sia proprio una... 

come dire, non si riesce ben a evidenziare determinate cose, 

cioè nel senso che, il metodo... l’MTR, prevede che si vadano 

ad inserire nel PEF, i costi efficienti, registrati nelle 

contabilità dei gestori, di due anni precedenti, ora, nel 

mondo dei rifiuti, tra... anche nel giro di sei mesi, può 

cambiare radicalmente tutto, c’è da premettere ancora, 

scusatemi se faccio tante premesse, ma il sistema integrato 

dei rifiuti in Sicilia, è assolutamente inattuato, ancora, 

non vi sono gli impianti, il ciclo come lo... viene concepita 

dalla normativa ambientale ed anche dalla normativa che 

riguarda poi le tariffe, quale sono le delibere ARERA, 

prevede che vi sia un ciclo virtuoso dei rifiuti, che 

dovrebbe concludersi nell’ambito di un territorio ottimale, 

individuato; nel nostro caso significa l’ambito territoriale 

ottimale, coincide con i Comuni che fanno parte della S.R.R., 

Trapani Nord, quindi l’ideale, quello che la norma prevede, 

prevedeva, prevedeva e prevede, è quello che il ciclo dei 

rifiuti dovrebbe essere, chiudersi nell’ambito territoriale, 

ovviamente, per chiudersi il ciclo, occorre che vi sia la 

previsione prima, la realizzazione poi, di tutto un sistema 

di impianti che vada ad accogliere il rifiuto prodotto in 

quel particolare ambito territoriale, cosa che attualmente 

non è, è un punto dolente, in Regione Siciliana, per quanto 

riguarda lo smaltimento del rifiuto indifferenziato, le 

discariche sono tutte sature, si rischia sempre, si rischia, 

e non è da escludere che possa ancora una volta capitare la 

chiusura temporanea o l’esaurimento delle vasche di raccolta 

dei rifiuti, spesso si sente bello lampo, oppure le 

discariche presenti nel catanese, Sicula Trasporti, e ciò, 

chiaramente comporta dei problemi non indifferenti. Altro 

punto dolente che però pare che si stia risolvendo, nell’arco 

di un anno, dovrebbe risolversi, è quella della 

impiantistica, per quanto riguarda il riciclo del rifiuto 

organico, attraverso impianti di compostaggio o 

riclassificazione, in parte, con diminuzione di massa. Sta 

per essere realizzato, e pare che forse a fine anno possa 

essere concluso, qua, in territorio di Marsala, un impianto 
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di... (inc.) funzionamento, altri pare che ve ne siano in 

costruzioni in altre parte della Sicilia, speriamo bene 

perché, chiaramente, questo comporterebbe uno sgravio dei 

costi, almeno, si presume uno sgravio dei costi, poiché 

attualmente, fino all’anno scorso abbiamo conferito fuori 

dai confini Regionali, quindi con costi di trasporto non 

indifferenti, l’organico; costi di trasporto... più un 

milione di euro, rispetto a quanto si conferiva qua, nei 

paraggi, quindi l’incremento è stato di circa un milione di 

euro, questo incremento di un milione di euro, si è palesato 

sin dal 2019 in avanti, ma dal 2019 in avanti, il PEF, come 

sapete le tariffe sono rimaste invariate, il PEF 

sostanzialmente non ha subito grossi aumenti, nonostante 

questo incremento per quanto riguarda il rifiuto organico, 

dopodiché, è chiaro che vi sono impianti un numero limitato, 

sicché, con la presenza di operatori economici che 

sostanzialmente se non sono in regime di monopolio, sono in 

regime di oligarchia, per cui, i prezzi sostanzialmente li 

fanno i gestori, gli impianti, quindi, per questo dico che 

nel giro di sei mesi, potrebbe essere un tempo già ampio, 

nel quale si può assistere ad un incremento di costo 

notevole, per cui, con i metodo ARERA che invece prevede, 

andare a mettere nel PEF, i costi di due anni fa, quindi, 

ciò comporta ovviamente, una stima, che secondo me, è poco, 

come dire, spendibile in un certo senso, seppur finora 

insomma, più o meno ce l’abbiamo fatta a mantenerci 

nell’ambito del piano. Andando, quindi, con questa 

metodologia, quindi, andando a prendere i costi di due anni 

fa, un’altra novità quest’anno, è stata quella, a differenza 

degli anni precedenti, che, e questo lo prevede una circolare 

del Dipartimento Rifiuti, che le S.R.R., devono farsi carico 

dei Comuni che comprendono nell’ambito di agevolare la 

redazione del PEF, infatti, questo PEF di quest’anno, del 

quadriennio, in particolare dal 2022, è stato sviluppato 

dalla S.R.R., si sono avvalsi di Consulenti, noi abbiamo 

fornito dei dati, in particolare il mio Settore ha fornito 

dei dati riguardanti i costi operativi del servizio, vero e 

proprio, il settore Finanza e Tributi ha fornito dei dati di 

carattere economico e finanziario, ed anche il Settore del 

Patrimonio, ha fornito dei dati riguardanti i cespiti, 

quindi, dall’insieme di questi dati, la S.R.R., in 

collaborazione, abbiamo avuti continui incontri, almeno, 

credo, 15, durante tutto lo sviluppo del PEF, c’è stato un 

altro problema legato al fatto che alcuni dati, i dati devono 

essere forniti dai gestori, noi come Comuni, in parte siamo 

gestori, poiché, gestiamo in economia la gestione della 

tariffa e il rapporto con gli utenti, così come, in economia 

andiamo a gestire tutta la fase finale del ciclo dei rifiuti, 

la chiusura, quindi, l’individuazione degli impianti finali, 

e far sì che questi rifiuti arrivino agli impianti finale, 

quindi gestiamo l’ultima fase, mentre, la fase di raccolta 

nel territorio, trasporto e trasporto negli impianti in 
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ambito provinciale, questa è astata appaltata alla società 

Energetica Ambiente, nel 2018, il servizio è decorso dal 

2018, a fine 2021 vi è stato un cambio di soggetto, che 

affatto sì, che, ha creato dei problemi per la trasmissione 

dei dati, per la compilazione del PEF, di fatti, fin sin dal 

mese di dicembre, è iniziata la raccolta dei dati e la 

trasmissione dei dati, nel mese di dicembre è stato richiesto 

ad Energetica Ambiente, allora in Amministrazione 

controllata, l’emissione dei dati di propria pertinenza, in 

qualità di gestore, così come ai sensi della delibera ARERA, 

ma, Energetica Ambiente prima, Formula Ambiente dopo, non ha 

fornita i dati, è stata più volta sollecitata, senonché poi, 

a fine aprile, la S.R.R. ha fatto una riunione con i Comuni 

interessati dall’appalto di Formula Ambiente, con Formula 

Ambiente ex Energetica Ambiente, avendo stabilito, nel caso 

particolare, di mettere nel PEF, i dati contrattuali in 

possesso dei Comuni, quindi, e questo è stato deciso a fine 

aprile, quindi il PEF si compone, dei dati contrattuali per 

quanto riguarda il gestore, quindi son dati da contratto, di 

due anni fa, ma sono gli stessi di quelli di quest’anno, ed 

inoltre si compone di alcuni costi che riguardano la raccolta 

e il trasporto delle frazioni indifferenziate, la raccolta 

e il trasporto delle frazioni indifferenziate, eccetera, 

eccetera, in particolare, in generale, vi posso dire che, 

per quanto riguarda i costi operativi, si è assistito ad una 

diminuzione rispetto all’anno scorso, in particolare per 

quanto riguarda la raccolta e il trasporto dei rifiuti urbani 

indifferenziati, si ha avuto un decremento rispetto all’anno 

scorso, di 184.000,00 euro, per quanto riguarda il... 

 

INTERVENTO 

 

Ingegnere, solo per il trasporto o anche per il conferimento? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, no, stiamo palando di raccolta e trasporto, è una voce 

diversa il conferimento. Per quanto riguarda il trattamento 

e lo smaltimento, e qui lo smaltimento dei rifiuti urbani, 

meno 76.000,00 euro, quindi sono dati rispetto all’anno 

scorso, la differenza. Per quanto riguarda l’attività di 

trattamento e recupero dei rifiuti urbani, meno 750.000,00 

euro, per quanto riguarda la raccolta della frazione 

differenziata, meno 73.000,00 euro, quindi già questi 

decrementi, vanno ampiamente a compensare i maggiori costi 

di cui parlava l’Assessore Milazzo, quindi un mese fa circa, 

è stato deliberato, di andare a potenziare determinati 

servizi già previsti nel contratto, complessivamente, di cui 

già ha parlato l’Assessore, quindi non mi soffermo, 

complessivamente ammontano a circa 685.000,00 euro, che già 

come vedete, sono ampiamente compensati dalla diminuzione 

dei costi operativi per trasporto e smaltimento, di cui alle 
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voci precedenti. Dopodiché, dove c’è stato l’aumento, beh, 

l’aumento significativo c’è stato nella voce Costi Generali 

di Gestione, ma questi sono oneri di carattere finanziari, 

non sono di carattere operativo, quindi si è passati da 

1.200.000,00 a 1.700.000,00; questa individuazione di voce 

è stata fatta, rielaborata, dalla S.R.R. Trapani Nord, 

attraverso i dati che noi abbiamo fornito. Un altro aumento 

significativo c’è stato nell’accantonamento per crediti, si 

è passati da 342.000,00 euro dell’anno scorso, a 916.000,00 

euro, quindi questo in sintesi, ha fatto sì, che il valore 

complessivo del PEF è passato da 14.900.000,00 dell’anno 

scorso a 15.700.000,00 quindi con un incremento di 800.000,00 

euro, che però, andando a defalcare alcune entrate, tipo i 

contributi MIUR che il Ministero dà alle scuole, andando a 

defalcare i recuperi che il Settore Finanza e Tributi è 

riuscito a fare nell’anno precedente, portano il PEF, ai 

fini TARI, a 14.400.000,00 quindi, rispetto all’anno scorso 

il PEF TARI era 14.700.000,00 quindi si è avuto un decremento 

di 300.000,00 euro, in più, se sbaglio correggimi, a questa 

cifra saranno ancora ridotti quei contributi, unatantum, che 

lo Stato ha fornito, che ammontano a circa 1.400.000,00. 

Questo, dico, io, più o meno, avrei finito. 

 

PRESIDENTE 

 

Grazie Ingegnere. Se non ci sono altri Assessori o Dirigenti 

che vogliono intervenire, io con l’ordine dei lavori, prima 

di aprire il dibattito, darei la parola ai Presidenti delle 

Commissioni di Merito, vedo già prenotato il Presidente 

Ferrantelli, prego collega. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori e 

Dirigenti. Dico subito che dopo la relazione dell’Assessore 

e del Dirigente, resta ben poco da dire, tuttavia, comunico 

che la Commissione al Bilancio ha esitato favorevolmente la 

delibera, e qualche considerazione mi preme anche farla. Non 

sono previste nel quadriennio interventi, per cui le somme 

che adesso io leggerò, ma che sono state anche annunciate, 

sono veritiere, per esempio, c’è un decrescendo nel 

quadriennio, anno per anno, per quanto riguarda il servizio 

dei rifiuti, per il 2022, 15.723.000,00; per il 2023 

15.433.000,00 quindi c’è una riduzione, così come una 

riduzione ancora per il 2024 di 15.391.000,00 e nel 

quadriennio 2025, ancora meno, 15.367.000,00. Devo dire che, 

tra i Comuni, ed è stato detto, tra i Comuni grossi, Marsala 

è il primo Comune ad alta percentuale di differenziata, 

tant’è che ci siamo meritati un premio, di circa 200.000,00 

euro, e questo va anche ad elogio sicuramente, 

dell’Amministrazione e dell’Assessore in carica. Si è 

parlato di servizi aggiuntivi, qualcuno diceva che i servizi 
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aggiuntivi se ne poteva fare a meno, lo dico perché in 

Commissione è stato ripetuto questo fatto, ora, se il 

servizio aggiuntivo maggiore che è il servizi di scerbamento 

di 368.000,00 euro, è un servizio intelligente, in quanto se 

fosse stato dato all’appalto, il servizio prevedeva lo 

scermamento e avrebbero lasciato poi la spazzatura del 

residuo dell’erba per terra, invece affidato come servizio 

aggiuntivo, all’azienda che fa il servizio rifiuti, che 

raccoglie rifiuti, fa lo scerbamento e nello stesso tempo 

anche la pulizia, quindi io lo ritengo abbastanza utile e 

intelligente questa mossa aggiuntiva, in più, per quanto 

riguarda i servizi... la raccolta degli ingombranti, a noi 

tutti risulta che prima il cittadino chiamava il numero 

verde, nel momento in cui aveva un rifiuto abbondante e dopo 

15 giorni, 20 giorni, venivano a ritirarlo, adesso c’è un 

servizio aggiuntivo, che ogni sabato, e credo anche qualche 

altro giorno, fanno il giro per ritirare i rifiuti 

abbondanti, cioè, questo, tutto questo servizio aggiuntivo, 

non fa altro che migliorare sicuramente la pulizia della 

città, la Commissione ripeto, ha espresso parere favorevole, 

ed era giusto che io intervenissi in questo senso. Grazie. 

 

PRESIDENTE 

 

Grazie collega Ferrantelli. Collega Fici, se vuole 

intervenire in attesa che rientra il Presidente Di Pietra, 

prego. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Grazie Presidente, colleghi, Assessori. Io Presidente, 

vorrei fare brevemente alcune riflessioni di natura 

generale, per poi fare due domande all’Ingegnere presente, 

anche in funzione della relazione che ha esposto in aula. 

Riflessioni di carattere generale. Io come ho più volte 

ricordato, questa è la seconda mia esperienza in questa aula, 

durante la prima, durante il mandato Adamo, cominciava ad 

entrare in vigore il sistema della raccolta differenzia e i 

principi della raccolta differenziata, con delle percentuali 

allora che erano quasi prossime allo zero, fino ad arrivare 

ai giorni d’oggi ad avere, come dire, importante soglie di 

differenziata pari appunto, a circa il 75%, con elemento 

fortemente come dire, palese, credo ai tanti, che era un po’ 

quello che rappresentava anche lo stesso Ingegnere, che di 

fatto da zero a 75, 15 milioni costava prima, 15 milioni 

continua a costare adesso, ciò vero, se la Sicilia non si 

muove per rendere virtuoso il sistema dei rifiuti, di fatto 

magari, come diceva poc’anzi, il Presidente Ferrantelli, 

magari otterremmo come dire, il premio o scongiuriamo la 

penalità, cosa che magari prendono altri Comuni, però poi di 

fatto, non riusciamo a creare un sistema virtuoso ottimale, 

che permette al cittadino di beneficiarne da un punto di 



20 

Consiglio Comunale del 30/05/2022 

vista economico, soprattutto in un territorio come il nostro, 

dove parecchi cittadini hanno più di una casa, e quindi sono 

gravati, nella tassa dei rifiuti, sia per la quota fissa, 

sia per la quota variabile, per tutti gli immobili di cui 

sono proprietari, per cui di fatto il sistema Sicilia, così 

com’è ad oggi, ahimè, non permette e non consente di generare 

meccanismi realmente virtuosi per le tasche dei cittadini, 

e a tal riguardo invito l’Assessore Milazzo, così come anche 

lui esponeva poc’anzi in aula, di attivare anche un sistema 

premiante, che come dire, noi lo definivamo tariffazione 

puntuale per quello che si può, perché poi capisco che i 

margini di manovra sono anche pochi, per dare realmente un 

incentivo ai cittadini virtuosi, perché altrimenti il 

rischio è che, il cittadino virtuoso, rispetto ai sacrifici 

che ogni giorno impone il sistema e mi riferisco soprattutto 

a coloro che hanno degli appartamenti, quindi non vivono in 

delle villette e hanno pochi spazi all’interno delle loro 

abitazioni per tenere i mastelli e poi esporli, di dare 

realmente a questi cittadini, un sistema, come dire, un 

incentivo, così per come voleva la tariffazione puntuale. A 

tal riguardo io, in merito ai servizi aggiuntivi, inseriti 

all’interno del PEF, e in merito anche alla relazione del 

Presidente Ferrantelli, non nego di essere stato proprio io, 

a muovere qualche perplessità per quanto riguarda 

l’intervento di scerbatura, proprio in una Seduta in cui era 

presente l’Ingegnere Frangiamore, chiedevo se si era quanto 

meno addivenuti a un confronto, anche ipotetico, di quelli 

che potevano essere sistemi alternativi per la scerbatura, 

così come diceva poco fa il Presidente Ferrantelli, anche 

attraverso magari delle gare all’esterno, per verificare 

realmente la conveniente tra un sistema e l’altro, perché, 

perché riconosco e comprendo che inserito all’interno del 

PEF, si ha subito una copertura finanziaria difficilmente 

individuabile, se come dire, messo fuori all’interno del 

PEF, ma è altrettanto vero che rispetto a quelle che sono le 

percentuali, che noi incassiamo, della tassa dei rifiuti, 

che ci comunicava il Dirigente, al Settore Finanze, Filippo 

Angileri, pari al 52%, è chiaro che noi di ipotetiche 

362.000,00 euro di intervento di scerbatura inserita 

all’interno del PEF, magari poi ne andremmo a incassare la 

metà e magari quella metà che incassiamo, è sempre a 

discapito di quei cittadini che provvedono puntualmente a 

pagare le tasse. A tal riguardo, proprio perché questi 

servizi aggiuntivi poi arrivano da una somma, che va 

all’incirca, eh... è all’incirca pari a 700.000,00 euro, 

vorrei capire, facendo due domande all’Ingegnere presente, 

all’Ingegnere Frangiamore, come mai risulta necessario 

incrementare questi servizi puntuali, ad esempio quelle 

delle microdiscariche, che sappiamo benissimo essere 

presenti all’interno del territorio e sono realmente un 

problema, se di fatto dall’altro abbiamo avuto, come diceva 

lei, un risparmio di 184.000,00 euro in termini di costo di 
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raccolto e trasporto dell’indifferenziata, ecco, vorrei 

capire se sono due voci differenti, separate, oppure se anche 

questo costo aggiuntivo poi alla fine, non era altro che 

magari uno storico che era quello che già avevamo noi nei 

PEF, precedenti. Altra domanda che pongo, ed è anche relativo 

all’importo che è aumentato dal PEF dell’anno precedente 

rispetto a quello di quest’anno, e quello relativo ai costi 

generali del servizio, ecco, vorrei capire, a che cosa 

realmente devono essere addebitabili questi 500.000,00 euro 

in più, di incremento, rispetto all’anno scorso e rispetto 

a quello che carichiamo adesso nel PEF. Io per chiudere, 

come dire, il mio intervento, in merito proprio a questi 

costi aggiuntivi e il  PEF, diamo atto, dà la possibilità 

anche attraverso alcune premialità raggiunte, di avere delle 

tariffe per i cittadini minori, rispetto alle tariffe che si 

registravano l’anno precedente, ho dei dubbi, laddove queste 

premialità non si dovessero mantenere, nella possibilità di 

dare continuità a questi servizi aggiuntivi anche per l’anno 

successivo, che voglio dire, che inserendo quest’anno il 

servizio di scerbatura all’interno del PEF, e quindi facendo 

fare questo intervento ai dipendenti di Formula Ambiente, 

non vorrei che il prossimo anno, laddove non dovessimo avere 

ancora dei meccanismi virtuosi che ci permettono di non far 

schizzare ulteriormente il costo del servizio e quindi 

incidere poi negativamente su quello che potrebbe essere un 

incremento delle bollette che andremmo a recapitare ai 

cittadini, dovremmo poi, l’anno prossimo, fare dei servizi 

all’esterno, e quindi magari ritrovarci al punto di partenza 

ciò vero, affidare all’esterno un servizio che forse, e 

questo era secondo me, auspicabile, doveva essere già 

valutato a partire da quest’anno. Grazie. 

 

PRESIDENTE 

 

Grazie collega Fici. Era iscritto a parlare come Presidente 

della Commissione Lavori Pubblici e Ambiente, il collega Di 

Pietra, prego collega. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

 

Grazie Presidente, Segretario, Assessori, Dirigenti, 

colleghi tutti e pubblico. Presidente, solo per comunicare 

l’esito della votazione, non mi dilungo ulteriormente perché 

già hanno relazionato gli Assessori, i Dirigenti e anche 

altri colleghi. La Commissione Lavori Pubblici quest’oggi ha 

esaminato nella mattinata, il PEF, e ha votato in maniera 

contraria la proposta deliberativa. Mi riservo poi 

successivamente di intervenire, dando spazio al collega 

Gerardi che noto come da tabellone che era già prenotato 

prima di me, grazie. 
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PRESIDENTE 

 

Grazie collega, prego collega Gerardi. 

 

CONSIGLIERE GERARDI GUGLIELMO IVAN 

 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori, 

Dirigenti, presenti in aula. Dall’intervento dell’Assessore, 

ma anche da quello del Dirigente, apprendo che Marsala, ma 

anche l’abbiamo appreso dalla stampa, Marsala ha ricevuto un 

premio per il primato per il raggiungimento degli obiettivi 

circa la raccolta differenziata, però, girando il 

territorio, vedo sempre più rifiuti abbandonati, più 

discariche abusive in aumento, e quindi mi chiedo, se sono 

state previste e quali sono le misure che sono state 

previste, per contrastare l’abbandono dei rifiuti, sono 

previste... è prevista l’installazione di più telecamere? Di 

più isole ecologiche? È previsto anche attraverso l’ausilio 

anche di istituti di vigilanza, considerato che il nostro 

Corpo di Polizia Municipale è sottorganico, abbiamo 

previsto, abbiamo pensato se l’ausilio, se il contributo da 

parte di istituti di vigilanza possano essere d’aiuto per 

contrastare questo fenomeno? Presidente, io mi ricordo, e 

ricordo a me stesso ma anche all’aula, che abbiamo votato un 

Regolamento, un Regolamento per istituire dei volontari 

affinché potessero controllare il territorio, ma che esito 

abbiamo da questo Regolamento, cosa è stato fatto? Cioè, a 

che punto è questo Regolamento, anche eh... queste persone, 

sono state formate dal nostro Comando, cioè, a che punto è? 

Anche loro potevano dare e potrebbero dare, un contributo 

per il contrasto del fenomeno dei rifiuti abbandonati. Grazie 

Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Consigliere Di Pietra. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

 

Grazie Presidente. Avrei due, tre domande da avanzare al 

Dirigente e all’Amministrazione, anche per conoscere meglio 

questa proposta. Si è detto che sono stati inseriti dei 

servizi aggiuntivi, Dirigente, intendevo chiederle a quanto 

ammonta il ribasso d’asta per l’aggiudicazione di questi 

servizi a Formula Ambiente, e a quanto solitamente ammonta 

il ribasso d’asta, quando vengono affidati dei servizi 

integrativi all’esterno, anche un po’ per poter valutare la 

convenienza di questa scelta. Per non essere ripetitivo, 

ascolterò poi con piacere le risposte che verranno date alle 

domande dei Consiglieri che sono già intervenuti, in modo 

particolare i Consiglieri Fici e Gerardi, è sicuro, una cosa 

è certa, che è necessaria un’azione al fine di migliorare i 
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servizi che già oggi vengono forniti, quali per esempio il 

lavaggio delle strade, il lavaggio dei marciapiedi, due solo 

per non dilungarmi in un elenco infinito. Durante i lavori 

della Terza Commissione Consiliare, come lei sa, Dirigente, 

stiamo svolgendo un’indagine conoscitiva circa lo stato di 

attuazione del piano rifiuti, sa bene che sono tante le 

criticità che abbiamo riscontrato, ci piacerebbe anche 

conoscere, in maniera più dettagliata il lavoro del DEC, 

nuovamente in quest’aula sentire quali sono state le sanzioni 

elevate, a quanto ammontano, e quali sono i disservizi che 

hanno fatto poi scaturire queste sanzioni. A proposito di 

programmazione, che è un termine che più volte in quest’aula 

diversi Consiglieri ricordano, a me viene da pensare al nuovo 

piano rifiuti, oltre che al PEF, il piano rifiuti scade nel 

2025, siamo nel 2022, gradirei sapere se già 

l’Amministrazione con gli Uffici, stanno portando avanti 

degli studi, per poter arrivare pronti al 2025, perché per 

cambiare un piano rifiuti, ritengo che ci sia tanto lavoro 

propedeutico da portare avanti, e che quindi se nulla viene 

fatto, arrivati al 2025, non si può fare altro che adottare 

lo stesso nuovo piano dei rifiuti, facendo semplicemente una 

proroga a quello che già oggi c’è. In Commissione Lavori 

Pubblici, Presidente, sia io che il Consigliere Orlando, 

abbiamo votato astenendoci, perché riteniamo che le 

delibere, seppur riconoscendo la buonafede 

dell’Amministrazione, vadano approfondite nel migliore dei 

modi, ed oggi, per l’ennesima volta, la Commissione ha avuto 

a disposizione una sola Seduta, per approfondire il PEF, una 

proposta che chiede un esborso di circa 14 milioni e mezzo 

di euro, e quindi non penso che come rappresentanti dei 

cittadini e della città, siamo stati messi nelle condizioni 

di poter svolgere il nostro lavoro nel migliore dei modi, 

noi Presidente come Gruppo Consiliare Civicamente, 

Presidente, come Gruppo Consiliare Civicamente voteremo 

favorevolmente la proposta, il PEF, facendo però una 

constatazione, che è, per chi è abituato a guardare indietro, 

e a chi lavora in maniera anche peggiore, oggi è un risultato 

essere qui a votare il PEF entro il 31 di maggio, per chi 

come noi, e penso anche tanti altri colleghi, siamo abituati 

ad avvertire il desiderio di osservare chi lavora meglio di 

noi, chi produce di più, chi porta a casa dei risultati 

migliori, oggi è la dimostrazione di una gestione 

fallimentare di chi di competenza. È l’ennesima volta che da 

quando siamo stati eletti, ci viene chiesto di votare una 

proposta dandoci soltanto uno, due giorni di tempo per 

esaminare il tutto. Invitiamo di conseguenza 

l’Amministrazione a spronare sempre più, gli Uffici, 

affinché possa essere finalmente, come dire, eliminata 

questa situazione, che si verifica periodicamente e 

costantemente volta per volta. Ci siamo già congratulati per 

il lavoro svolto con gli Assessori D’Alessandro e Milazzo, 

per la diminuzione della tariffa, per la compilazione del 
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PEF e per la giunzione dei servizi, rimaniamo in attesa 

Presidente, di conoscere i dati della prima domanda vostra, 

cioè quella delle percentuali dei ribassi d’asta. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Consigliere Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Grazie Presidente, colleghi, Assessori, Dirigenti. Certo, è 

un dato confortante che la tariffa è diminuita rispetto a 

quanto era già precedentemente applicato, però, alcune 

domande poi, nascono anche spontanee, io sono fra quelli che 

mi sono astenuto oggi in Commissione, quando abbiamo votato 

il PEF, ma semplicemente per una questione che, ahimè, andare 

a discutere e approvare un atto in pochissimo tempo e senza 

avere la possibilità anche del confronto fra quello che era 

stato approvato già l’anno scorso, sinceramente, diciamo, 

non me la sono sentita, ma non perché non condivida o perché 

il PEF non va approvato, perché è un atto che va approvato, 

però, è anche vero che volevo porre qualche domanda; la 

tariffa diminuisce, abbiamo avuto un impegno forte ed 

efficacie da parte degli Uffici, alla ricerca degli evasori, 

e questo, faccio un plauso ma, mi auguro che venga sempre di 

più da parte dei cittadini, un senso anche di responsabilità 

e di dovere, e come dovere ha il cittadino a rispettare 

quelle che sono le regole, dunque, pagare la TARI, nello 

stesso tempo anche fare una giusta differenziata, ma anche 

il Comune, a garantire una certa pulizia, perché di fatto 

quando mi sento dire che, qualche cosa è migliorata o è 

diminuita, di fatto la città comunque, non è pulita per come 

tutti vorremmo, e proprio l’altro giorno, in una piccola 

polemica con il Sindaco, che rimproverava alcuni cittadini 

che avevano buttato della spazzatura a piazza San Girolamo 

che era stata appena pulita, è pur vero se andiamo a Baluardo 

Velasco, non si pulisce da due anni, i sommacchi sono quasi 

arrivati al livello della passerella, e credo che questo, 

siamo nel centro storico, potrebbe anche essere criticabile, 

da parte dei cittadini ma anche dei turisti, lì, c’è un sito 

importante dal punto di vista anche come sito di interesse 

storico, eppure è abbandonato a se stesso, io non voglio 

parlare del Baluardo, ma se andiamo a vedere la sotto, c’è 

da mettersi le mani nei capelli, pieno di sacchetti di 

spazzatura, non viene ripulito dall’erbaccia non so da quanto 

tempo, e proprio lì, io comprendo la gestione o l’affidamento 

all’interno del PEF per quanto riguarda la discerbatura, che 

cosa costerebbe intorno a 380.000,00 euro l’anno se non ho 

capito male? Ingegnere Frangiamore, ma nel PEF... il PEF 

determina la tariffa che devono pagare i cittadini, ma questo 

costo, realmente, prima non era nel PEF, era nei servizi che 
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dava il Comune, rientravano nelle spese che il Comune andava 

a fare da quello che riceve e dalla disponibilità di cassa, 

dunque noi ci dovremmo ritrovare, a fronte di una richiesta 

nei confronti dei cittadini, che vanno a pagare oggi la 

discerbatura, sicuramente dovremmo ritrovarci le stesse 

somme, cioè dunque, quegli impegni che c’erano prima per la 

discerbatura saranno state dirottate o devono essere 

impegnate in altro, perché così di fatto è, io vorrei essere 

corretto se sbaglio, Dottore Sparla, cioè nel senso, la 

discerbatura, Dottore Angileri, Ingegnere Frangiamore, 

rientra da quello che i servizi del Comune eroga e dava prima 

in appalto, e rientravano nelle uscite correnti, è giusto o 

no? Oggi noi invece non le paghe più il Comune, li facciamo 

pagare al cittadino, giusto è, a livello tempistico, mi rendo 

conto che è meglio affidare la pulizia delle aiuole, delle 

strade, quello che sia, o dove ci sono situazioni di 

criticità, alla ditta, così nel frattempo, a parte che 

discerba e pulisce si porta via tutto quello che è di 

rifiuto, che sia... sia dal punto di vista proprio organico, 

dell’erba o dei rami, e anche della spazzatura che si trova, 

ma questi 380.000,00 euro, che il Comune non uscirà più, 

vorrei capire, e questo mi rivolgo all’Assessore 

D’Alessandro, noi abbiamo una diminuzione delle spese 

correnti, oppure questi soldi saranno impiegati per altro, 

io, non so se ha capito il mio ragionamento, sono stato 

chiaro, sono riuscito a farmi capire, cioè, prima li pagava 

il Comune questi 380.000,00 euro, perché sono spese correnti, 

oggi le paghe il cittadino, dunque il cittadino oltre alla 

raccolta dei rifiuti che è obbligatoriamente a carico del 

cittadino, la discerbatura non è a totale carico del 

cittadino, ma noi la stiamo andando a caricare nel PEF, così 

è, matematica è; dunque, questi 380.000,00 euro noi li 

impiegheremo, non so, per dare dei servizi... metteremo delle 

piante più belle, io vorrei anche capirle poi, perché il 

Comune di fatto questi 380.000,00 euro oggi se li ritrova 

perché li paga il cittadino che non avrebbe dovuto pagarli, 

perché non è obbligatoriamente che il cittadino paga, deve 

pagare la discerbatura, sono piccole sfumature, che, chi 

conosce e sa, ha vissuto gli anni del Consiglio Comunale 

tante stagioni, sa quello che deve pagare il cittadino e 

quello che il Comune deve garantire come servizio, questa è 

una delle domande a cui spero di avere una risposta. Per 

quanto riguarda invece l’organico, l’Ingegnere Frangiamore, 

noi qualche anno fa, il Consiglio Comunale, votò delle 

autorizzazioni per delle compostiere di comunità, se non 

ricordo male, com’è che l’organico è aumento? Dovremmo avere 

le compostiere di comunità, non solo, c’è stata anche 

un’incentivazione, a chi poteva, di potersi munire della 

compostiera domestica, se così, l’organico dovrebbe pure 

diminuire, invece l’organico, se non ho capito male, può 

essere pure che ho sentito male, credo che sia aumentato di 

circa... da otto, quant’era? da nove a dieci, benissimo, è 
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aumento, avrebbe dovuto diminuire, la matematica non è 

un’opinione, io ritengo che il Comune di Marsala, pure se 

non tutti sono contenti, ha un sistema di fognatura, diciamo, 

quasi efficiente, rispetto ad altre realtà, noi abbiamo la 

pompa di sollevamento, abbiamo un buon depuratore, non vedo 

perché non dovremmo incentivare anche il dissipatore 

domestico, che polverizza, l’ho detto più di una volta, 

l’organico, significa ridurre del 90% il rifiuto che noi 

andremmo a conferire nel mastello e messo nel dissipatore e 

che va direttamente in fognatura, credo che potrebbe essere 

anche un elemento in più, non solo ai fini del risparmio 

dell’utenza e che in maniera corretta, riesce a 

differenziare, ma anche in termini di inquinamento e nello 

stesso tempo di diminuzione di volume di conferimento 

dell’organico che ahimè, ha avuto anche un costo per il 

trasporto, fino all’anno scorso eravamo costretti se non 

ricordo male, Ingegnere, a portarlo pure fuori Regione, 

dunque, tutto questo, dico, io mi rendo conto che non è 

facile, e non è facile gestirlo ma non è facile nello stesso 

tempo a dare a spiegare ai cittadini, perché nonostante 

continuano a pagare, io risparmierò 60/70,00 euro, se non ho 

capito male di bolletta, quanto viene all’incirca... nucleo 

di quattro persone credo che potrebbe risparmiare...  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

A famiglia, dunque significa, dico, parliamo di un (inc.) 7 

o 8% in meno rispetto a chi paga il canone, che fra l’altro 

non è (inc.) è pur vero che, ripeto, dobbiamo anche dare 

visibilità e diciamo, anche gratificazione a chi fa... 

rispetta le regole, ma nello stesso tempo alla città, fra 

l’altro è una città turistica.  Io sono sempre convinto che 

una delle soluzioni per quanto riguarda i rifiuti, non tutti 

saranno d’accordo, sono convinto che i termo (inc.) 

risolverebbero tanti problemi, però, dico, questo è un 

ragionamento che non è in capo al Comune, ma noi ci dobbiamo 

comunque adeguare. Dunque, se è possibile avere queste 

risposte in merito a questa questione, soprattutto della 

discerbatura. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Non ci sono altri iscritti a parlare, quindi se non ci sono 

altri iscritti a parlare, colleghi, penso che possiamo 

mettere in votazione la proposta deliberativa. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO  
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Chi vuole intervenire, l’Assessore Milazzo? Prego Assessore. 

 

ASSESSORE MILAZZO 

 

Velocemente sull’intervento del Consigliere Coppola, 

Presidente. Dico, l’analisi che ha sviluppato il Consigliere 

Coppola, anche dall’alto delle sue... della sua esperienza 

Amministrativa, è assolutamente corretta, cioè, le cose 

stanno esattamente nei termini che lei ha esposto; ma, una 

riflessione ce la dobbiamo fare, io sono convinto che forse 

è questa la soluzione più corretta, forse nel passato si è 

sbagliato nell’impostazione, perché lo scerbamento fa parte 

esattamente del contratto, quindi la premessa è questa, se 

disattenzione, superficialità, errore, una valutazione 

diversa, c’è stata, riguarda il passato non certamente oggi, 

perché oggi è assolutamente previsto da un punto di vista 

normativo, da un punto di vista contrattuale, che lo 

scerbamento deve fare riferimento a quella fonte di 

finanziamento. Cosa se ne farà di questo risparmio, perché 

chiaramente è un risparmio che va a ricadere sulla spesa 

corrente, ma, cioè, è ovvio che questo risparmio, queste 

somme, che non vengono investite in questo senso, troveranno 

attuazione in quello che è la spesa corrente, cioè nel senso 

di, ulteriori servizi, se mi chiede qual è la destinazione 

ad hoc specifica, la tempistica, questo fa parte chiaramente 

di un bilancio che voi andrete ad esaminare e a postare. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ingegnere. 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Allora, sono state poste una serie di quesiti, in realtà, 

quindi inizio dal Consigliere Fici, per quanto riguarda le 

spese generali, questa voce, l’ho detto durante 

l’esposizione delle voci del PEF, è stata elaborata dalla 

S.R.R., Trapani Nord, alla quale abbiamo semplicemente 

fornito il costo contrattuale di Formula Ambiente, 

dopodiché, secondo criteri che hanno loro deciso di adottare, 

sono state diminuite alcune, no sono state, dal calcolo è 

venuto fuori che alcune voci sono inferiori, altre sono 

aumentati fra i quali i costi generali, i costi generali 

sono ascrivibili i costi di tipo amministrativo, e non sono 

proprio costi afferenti al servizio in se per se, quindi 

potrebbe essere il personale amministrativo per esempio, 

l’affitto, i noli, e quant’altro, quindi, in questo senso, 

questo è da intendere, quindi più che altro una voce che 

bisogna pensare essere afferente al gestore. Per quanto 

riguarda il PAI, l’incremento PAI, derivante da PAI, 

l’Amministrazione, nell’Organo individuabili dalla Giunta 

Comunale, ha ogni anno, la possibilità, prevista in 
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contratto, di poter adottare un PAI, per l’anno avvenire, 

nel PAI, è l’acronimo di Piano Annuale degli Interventi, 

mediante il PAI, ripeto previsto dal contratto di servizio, 

è possibile andare ad attivare alcuni servizi, 

complementari, di potenziamento aggiuntivi, già previsti in 

contratto, già disciplinati dal contratto, ad esempio la 

pulizia delle spiagge, è un servizio disciplinato dal 

contratto, previsto nel piano di intervento di Marsala, 

contemplato ed acquisito anche nei documenti di contratto 

nel capitolato speciale d’appalto, nella posta a base di 

gara, ad esempio, il contratto originario prevedeva un 

intervento di preparazione delle spiagge, ad esempio, a 

inizio stagione, e l’impiego di 800 ore di operatore per la 

pulizia durante tutto il periodo estivo, evidentemente, 

questa quantificazione fatta in sede progettuale, e 

assimilata in fase di gara nei documenti contrattuali, 

evidentemente non basta, per cui, quest’anno si è deciso di 

incrementare questo servizio, con... disciplinato dal 

contratto e tutti i servizi di potenziamento, di cui la 

pulizia delle spiagge è un esempio, sono contabilizzati con 

i prezzi già stabiliti da contratto, cioè, in fase di gara, 

nella gara per i servizi di igiene urbana, oltre, ovviamente 

al progetto principale, è stato messo al contratto anche un 

elenco prezzi, un elenco prezzi di lavorazioni elementari, 

e adesso si applica il ribasso d’asta che poco fa, il 

Consigliere Di Pietra, mi chiedeva quant’era, ammonta a 

11,14% il ribasso d’asta, anche all’elenco prezzo posta a 

base di gara, viene applicato questo ribasso, e i servizi 

aggiuntivi, vengono contabilizzati applicando i prezzi come 

da elenco prezzi, se vi sono, ovviamente questi servizi già 

contemplati in contratto, essendo un potenziamento di 

servizi già esistenti, i prezzi vi sono, quindi sono sati 

applicati i prezzi come d elenco prezzi, al netto del 

ribasso. Per quanto riguarda il Consigliere Gerardi, 

chiedeva di azioni per diminuire i rifiuti abbandonati, che 

in effetti è in dubbio che rappresenta il problema principale 

a Marsala, perché, il servizio di raccolta è fino alla 

destinazione finale, più o meno insomma, funziona, i 

risultati ci sono, però, il problema principale, 

giustamente, come individuato dal Consigliere Gerardi, è 

rappresentato dagli abbandoni, i siti da abbandoni vengono 

costantemente ripuliti, ovviamente non si possono ripulire 

tutti e contemporaneamente e nello stesso giorno in tutto il 

territorio, vengono ripuliti a rotazione, sia i siti 

segnalati, sia i siti di cui già si sa che purtroppo si 

verificano degli abbandoni, le azioni messe in campo, 

riguardano altri settori, però, quello che posso dire è, che 

noi collaboriamo, nel senso che ogni anno, fino adesso, 

abbiamo fatto la gara per l’individuazione di un servizio di 

monitoraggio, attraverso l’installazione di telecamere, le 

quali poi vengono messe a disposizione del Comando di Polizia 

Municipale, nel corso degli anni, ogni anno si è incrementato 
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la dotazione delle telecamere, l’appalto prevede, da ultimo, 

se non ricordo male, sono 25 telecamere, quindi si è passato 

da 20 a 25, con l’appalto dell’anno scorso, è ancora in 

itinere, e la installazione di una stazione di monitoraggio 

con dei monitor, che vengono registrate, le cui immagini 

vengono registrate, collocata presso il Comando di Polizia 

Municipale, le telecamere inoltre, sono a gestione sempre 

della Polizia Municipale e possono essere spostate sulla 

base delle indagini, sulla base di quello che il territorio 

presenta, per cui, se vi sono alcuni siti oggetto di 

frequenti abbandoni, basta chiedere lo spostamento e si può 

visionare e fare delle indagini di conseguenza. Quindi, per 

quanto ci riguarda, possono dire questo, per il resto non 

saprei, vi ricordo però, che per quanto riguarda il 

Regolamento per le Guardie Ambientali, il Consiglio Comunale 

se non erro, già l’ha approvato, credo un anno fa, sì, già 

stato approvato il Regolamento, le Guardi Ambientali non 

saprei, ripeto, è il discorso dell’individuazione, della 

preparazione, della distribuzione e gestione delle Guardi 

Ambientali, compete un altro Settore, quindi non saprei 

parlarne. Consigliere Di Pietra, chiedeva il ribasso, il 

ribasso della gara di Energetica Ambiente, nel 2018 è stata 

del 11,14%, normalmente i ribassi sono variabili dal 10 al 

25, dipende, però, ad esempio, nella... per quanto riguarda 

qualche piccolo appalto, fatto per lo sfalcio, l’anno scorso, 

appalti che erano di circa 15... abbiamo fatto due anni fa, 

due, tre appalti di 15 o 20.000,00 euro, ma non si è riusciti 

comunque, a soddisfare tutto il territorio, si è riusciti a 

fare qualche arteria stradale, non più di tanto eh, e poi, 

un problema che emergeva, nella gestione dell’appalto, che 

poi dava luoghi a varianti e spesso non si risolveva, era il 

fatto che purtroppo, nel momento in cui, soprattutto nei 

bordi stradali, si va a sfalciare, quello che esce fuori di 

rifiuti è una cosa incredibile; ovviamente poi l’impresa che 

fa solo verde, non è autorizzata per fare raccolta e 

trasporto dei rifiuti, quindi, poi vi era un problema di 

(inc.) interferenza con il nostro gestore dei servizi urbani, 

e quindi, e lì poi, insomma, il servizio alla fine, non 

riusciva molto bene, ripeto, le somme non erano bastevoli, 

io, ogni anno ho chiesto di inserire una cifra intorno a 

400.000,00 euro, per poter fare la manutenzione del verde di 

tutto il territorio comunale, con ditte esterne, però, dico, 

non... no, un ribasso poi dipende dal mercato, dal momento 

contingente, ripeto, il ribasso variabile dal 10 al 30, 

dipende poi da quello che c’è nel progetto. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

L’anno scorso, credo, c’è stato un 17% mi pare, c’è stato un 

22, dipende, ogni gara ha avuto un suo ribasso, però, se 
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l’intendimento è fare emergere che è stato più, qualche 

percentuale in più di quello Energetica, sì, confermo, però 

ripeto, poi venivano, sorgevano in fase esecutiva tutta una 

serie di problemi, legati soprattutto alla raccolta dei 

rifiuti, che poi, dico, era veramente un problema, per cui, 

spesso ci si arrampicava un po’ per capire, un po’ come 

risolvere la problematica, vi erano interferenze di aziende, 

insomma, cosa che poi crea problemi nella gestione 

dell’appalto, più che altro, le somme annualmente previste 

in bilancio, per la cura del verde, sono state negli anni 

scorsi, intorno a 45.000,00 euro, ovviamente non bastevoli, 

per questo chiedevo maggiori somme, però, e qua vengo alla 

domanda del Consigliere Coppola, le somme previste per lo 

scerbamento di 380.000,00 euro, con, come dire, se abbiamo 

aggiunto da una parte, sono state sottratte dall’altra, 

questo era il discorso, però, voglio ricordare che la cura 

del verde, fino all’anno scorso, fino al mese di giugno, 

veniva fatto con l’impiego in economia di circa 10 operatori 

comunali, più, ulteriori 15, 20 unità di LPU, quindi negli 

anni scorsi, almeno da quando ci sono io, 2019/2020 e parte 

21, sono stati fatti con circa 25 unità, quindi in economia, 

in realtà, le poche somme, 45.000,00 euro per il verde, sono 

state più che altro impiegate per le potature, quindi noi 

l’anno scorso abbiamo fatto due appalti per le potature, 

complessivamente, nel complesso ammontanti a circa 45.000,00 

euro, e sono stati potati alberi nel mese di dicembre e poi 

a cavallo dell’anno, a continuare nel mese di gennaio e 

febbraio, è stato piantato qualche albero pure, è stata fatta 

la manutenzione della villa, ad esempio, la manutenzione 

degli alberi della villa, quindi, in realtà, le somme, se si 

vuole andare a ricavare quant’erano, bisognerebbe fare un 

conteggio di quanto costavano circa 25 unità, questa è. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, per carità, io, alla domanda la scerbatura... veniva 

fatta in economia attraverso l’impiego soprattutto degli LPU 

e degli operai comunali che nel verde, nell’ultimo anno e 

mezzo, molti sono andati in pensione, quindi, adesso erano 

10, un anno fa, adesso sono cinque, più o meno, per capirci. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ingegnere Frangiamore, sulla questione, una domanda sorge 

spontanea; per quanto riguarda la scerbatura delle strade, 

il Consiglio Comunale, quando ha approvato il piano rifiuti, 

aveva previsto che fra i servizi indispensabili ci fosse 

anche la scerbatura dell’intero territorio comunale, 

sbaglio? 
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DOTTORE FRANGIAMORE 

 

In quell’epoca non c’ero, quindi non saprei dirle che cosa... 

la discussione di quegli anni, che cosa... qual era la 

richiesta. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

No, no, assolutamente, noi stiamo parlando, se non sbaglio, 

le dà quand’è che fa il Dirigente... 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Dal 2019. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E quindi dovrebbe sapere come funziona, visto che il piano 

che è stato approvato già nel 2019. 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, no, il piano era stato approvato nel 2000... l’anno 

precedente se non erro, o addirittura forse nel 2017. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Sì, ma è entrato quando in vigore? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Allora, l’appalto poi sostanzialmente è iniziato nel 2019, 

quindi... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E quando lei, diciamo, ha bandito quel bando di affidamento 

del servizio di raccolta rifiuti, quante unità erano previste 

per la scerbatura dell’intero territorio comunale? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Allora, io non... 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E da parte di chi è stato tolto il servizio di scerbatura 

dell’interno territorio comunale per creare altri tipi di 

servizi aggiuntivi che non erano previsti dal capitolato 

d’appalto. 
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DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Allora, io, non l’ho bandito io, la gara per l’affidamento... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

La S.R.R., dico, non è un problema giusto, dico, lei nella 

qualità di Dirigente però sa che c’è un bando, il bando 

prevedeva, c’è stata una modifica al bando, penso che nella 

qualità anche di Dirigente dovrebbe essere messo al corrente, 

sia lei che il DEC, che teoricamente l’Amministrazione 

precedente, ha chiesto di modificare alcuni punti di quel 

capitolato speciale d’appalto, tant’è che ha lasciato solo 

due unità per la scerbatura dell’intero territorio, ora 

dico... 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Questo lo confermo. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

È così o no? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Questo lo confermo... 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Eh, ma questo... 

 

DOTTORE FRNAGIAMORE 

 

Ma io quello che... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ma lei sa quanti chilometri di strada esistono nel territorio 

della città di Marsala? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Circa 300? 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Quanti? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 
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300? 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

300 chilometri? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Di più. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E secondo lei, 300 chilometri di strada del Comune di 

Marsala, si possono fare con due sole persone? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Assolutamente no, è normale. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E allora dico, qual è il senso, perché non dare servizi 

giusti per dare il giusto decoro alla nostra città, io 

ritengo che l’Amministrazione ha sbagliato a non farlo l’anno 

precedente, a non farla l’anno scorso un’operazione così 

invasiva, perché se andiamo in determinati punti 

Ingegnere... 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Eh... Presidente... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Se andiamo in determinati punti, io le posso garantire che 

nei marciapiedi, in alcune realtà periferiche, non si può 

più passare, perché le erbacce, hanno infestato interamente 

i marciapiedi, glielo posso garantire, un metro di 

marciapiede è tutto pieno, infestato di erbacce, ora dico, 

a prescindere, dico, questa è una cosa che poi vogliamo 

verificare e possibilmente anche dati, vogliamo che siano 

rapportati, invece di fare la scerbatura delle strade, su 

che cosa si è potenziato? Chi ha chiesto al DEC di modificare 

il capitolato d’appalto, per fare altri tipi di servizi, e 

quali tipi di servizi sono stati chiesti? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, no, dico, su questa cosa vorrei un attimino... fare 

qualche chiarimento... 
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PRESIDENTE STURIANO  

 

Io la invito invece su questa a documentarsi, perché come 

dice lei, 300 chilometri di strade, necessitano di essere 

mantenute... 

 

DOTTORE FANGIAMORE 

 

Assolutamente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E se il Consiglio Comunale, quando approva un piano dà un 

indirizzo ben preciso, che ci volevano cinque strade per 

l’intero territorio, suddividere il territorio per squadre, 

in modo tale che c’era una squadra nel centro, una squadra 

a Sud, una squadra nei lidi, una squadra a Nord, una squadra 

nel centro urbano, in modo tale che 365 giorni l’anno, si 

poteva espletare il servizio di scerbatura delle strade, 

Ingegne’... 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Posso? 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Assolutamente sì, anche su questa cosa dico, vorrei che lei 

poi si documentasse, perché capisco che non può essere 

informato... 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, no, ma sono abbastanza, qualche risposta... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

In maniera molto puntigliosa. 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Qualche risposta la posso dare. Allora, ripeto, sul dibattito 

negli in cui non c’ero dico, non posso, però, quello che 

sicuramente posso dire, è che, all’inizio dell’appalto, i 

documenti che regolano l’appalto, e in particolare nel piano 

di intervento che è stato fatto il primo anno, la previsione, 

in aderenza a quelle che erano le previsioni credo, discusse 

precedentemente, in effetti prevedevano una squadra di due 

operatori per la scerbatura assolutamente, ovviamente 

inconsistente per le necessità di Marsala, io azzardo 

un’ipotesi, bisognerebbe chiedere a quelli che c’erano, 

probabilmente la allora Amministrazione, credo che abbia 
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deciso di diminuire, depotenziare la squadra di coloro i 

quali erano adibiti allo scerbamento, poiché aveva un 

consistente numero di operatori comunali, credo che allora 

erano maggiori di dieci, probabilmente erano 14, 15 operatori 

comunali, in più si avvaleva di circa 25 unità di LPU, quindi 

probabilmente avendo gli operatori addetti alla manutenzione 

del verde, probabilmente allora si decise, dico, questa è 

un’ipotesi che azzardo io eh, mentre dall’anno scorso, 

abbiamo il problema inverso, dall’anno scorso, venuti meno 

25 LPU, venuti meno per il pensionamento progressivo di 

diverse unità, che ha portato il numero da 15 a cinque, è 

chiaro ed evidente, che bisogna rafforzare, per la cura del 

verde, gli addetti allo scerbamento, questo, quindi questo 

credo che sia un’ipotesi razionale, credo che possa essere 

avanzata.  

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ma io ritengo che sia, ecco, una di quelle cose che secondo 

me, però è giusto che il Consiglio su questo si esprima, e 

sappia effettivamente come vanno le cose. Un’altra domanda 

che avevo posto negli anni passati, una commessa dura sette 

anni, e nei sette anni era previsto anche che il Comune 

pagasse alla ditta, ammortizzabili in sette anni, 

l’ammortamento mezzi, costi ammortamento mezzi, che se 

andiamo a vedere il costo della commessa, forse è il costo 

più grosso, perché si aggira attorno a 

1.700.000,00/1.800.000,00 euro annui, sbaglio Ingegnere? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Sì, credo che la cifra sia quella. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Okay, e quando è stata fatta la proroga con l’Amministrazione 

precedente, è stato chiesto di eliminare la voce ammortamento 

mezzo che corrispondeva a 1.700.000,00/1.800.000,00 

considerato che i mezzi già erano stati pagati con i 

contributi del Comune e non c’erano mezzi nuovi che 

circolavano? 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, no, a questa domanda non so rispondere, non c’ero, non 

so, non saprei, non saprei. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  
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No, così, a titolo informativo, magari per capire se a 

qualcuno era scappata, a qualche Amministratore fosse 

scappata questa voce.  

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, onestamente non so, dico, allora... 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

No, siccome bisogna essere attenti e vigili, queste cose io 

non le sto dicendo ora, le ho dette a tempo debito Ingegnere. 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Sì, però siamo in anni in cui... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Sono messi a verbali, ci sono le carte scritte che parlano. 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

In anni in cui si maturava il progetto, la gara, stiamo 

parlando 2016/17, io non c’ero, quindi, non so come si è 

sviluppato il... una cosa è certa però, le posso dire, che 

relativamente al nuovo appalto che chiaramente di cui conosco 

qualche dato, per quanto riguarda il nuovo appalto, e quello 

che era previsto, certamente era previsto che Energetica 

Ambiente, doveva mettere in campo un parco mezzi 

assolutamente nel complesso, nuovo, con mezzi di nuova 

immatricolazione, con mezzi a basso impatto ambientale, 

tutti Euro6, quindi questo è sicuro, questo è sicuro... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, no, no, non ci sono tutti, non ci sono tutti, però voglio 

dire, per agganciarmi a quello che diceva il Presidente, no, 

per quanto riguarda il discorso dei mezzi, è sicuro questo, 

perché conosco i documenti del nuovo appalto, che questi 

prevedono appunto, la immissione in servizio, a partire dal 

2019, di nuovi... di un parco mezzi, completamente nuovo, di 

nuova immatricolazione, questo sicuro, a basso impatto 

ambientale, Euro6, quindi non era previsto nell’appalto, 

l’utilizzo di mezzi derivanti da... compagine societarie 

precedenti, questo è sicuro.  

 

(Intervento fuori microfono) 
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DOTTORE FRANGIAMORE 

 

No, no, allora, il parco mezzi, in parte Energetica l’aveva 

comprato nuovo, in parte no, ora credo che... sì, sì, 

assolutamente sì, ma... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DOTTORE FRANGIAMORE 

 

Assolutamente sì, per ogni mezzo, la Energetica Ambiente, ha 

subito diverse penalità, per il fatto che non ha messo in 

campo, nel tempo... poi ha aumentato la dotazione, non è 

rimasto sempre cosante, però, sulla base del parco mezzi, 

che di volta in volta veniva controllato, sui mezzi di non 

nuova immatricolazione, veniva applicata assolutamente la 

penalità, perché ovviamente, non era in aderenza alla 

richiesta del contratto. Però dico, nel complesso le penalità 

erano variabili ma si aggiravano... variabili, mi ricordo 

che su base mensile la DEC ha applicato penalità variabili 

da 20 a 50.000,00 euro, una voce consistente di queste 

penalità deriva appunto, dal fatto che non ha messo in campo 

nei tempi dovuti, i nuovi mezzi, i mezzi di nuova 

immatricolazione, questo è sicuro.  

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Consigliere Fici, prego. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Presidente, grazie. Volevo rifarla all’Ingegnere Frangiamore 

la domanda, ma a questo punto Presidente, mi faccia passare 

la battuta, la faccio a lei, perché, essendo come dire, 

sempre molto vigile ed essendo mente storica di questo 

Consiglio Comunale e sembrava quasi che stavamo andando a 

trattare i PEF dal 2016 al 2019, ponevo poco fa all’Ingegnere 

Frangiamore una domanda, la faccio a lei per capire se, mi 

sa dare in maniera esaustiva, una semplicemente domanda, 

poco fa dicevo all’Ingegnere Frangiamore, del perché si passa 

come costi generali di gestione da 1.200.000,00 a 

1.700.000,00 e l’incidenza credo che sia quadi pari al 40% 

in più, ora, non mi può bastare come spiegazione quella che 

il PEF è stato elaborato da altri e che, alcune voci sono 

state in aumento altre in diminuzione, perché, penso che sia 

doveroso da parte nostra, essere messi a conoscenza del 

perché una voca diminuisce e del perché una voca aumenta, 

così come poco fa, faceva lei Presidente, sulle questioni 

relative all’ammortamento, perché se cominciamo ad avere 

chiare le varie voci che vanno a formare il PEF, forse avremo 

la possibilità, come dire, di fare degli appunti legittimi, 

in modo tale anche da alimentare dei sani e proficui 
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dibattiti; quindi, ecco, ripeto, la domanda era per 

Frangiamore, a questo punto magari la faccio anche a lei 

Presidente, o a chi dell’Amministrazione come dire, ha la 

bontà di rispondermi. Un’altra questione, che è quella 

relativa alle contravvenzioni che vengono elevate attraverso 

la collocazione di telecamere, capisco che magari non è 

questo il momento opportuno per discuterne, però sarebbe 

anche lì, importante avere il dato di quante contravvenzioni 

vengono elevate, che importi si riescono a ricavare da queste 

contravvenzioni, se si riesce ad incassare l’importo delle 

contravvenzioni elevate, se viceversa magari si tratta di 

nullatenenti che sono magari recidivi e continuano come dire, 

a gettare questi rifiuti in giro per il territorio, a quel 

punto porci alcune domande su come poter contrastare questo 

fenomeno a monte, perché purtroppo questa è una brutta 

abitudine che non si vive e non si vede soltanto a Marsala, 

io, ogni tanto mi capita di girare per la Sicilia, ci sono 

grandi centri della Sicilia, che sono veramente e si 

presentano in una maniera spaventosa, indecorosa, per quanto 

riguarda le macrodiscariche che sono presenti nei loro 

territori, però anche qui, questo fenomeno ahimè, non si 

riesce a debellare, per cui, da un’analisi puntuale, di 

queste contravvenzioni, magari potremmo capire che soggetti 

sono, cosa fanno e perché continuano a gettare questi rifiuti 

per le vie e le contrade del nostro territorio, perché quanto 

meno così potremmo mettere in campo delle azioni di 

prevenzione e contrasto a questo triste fenomeno. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Chi vuole rispondere? O facciamo parlare al... facciamo 

parlare al Consigliere Coppola e chiudiamo la carrellata di 

interventi, prego Consigliere Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Grazie Presidente. La domanda del Consigliere Fici, credo 

che sia una domanda importante, perché cercare di capire 

queste contravvenzioni verso chi sono state fatte, sono state 

elevate, serve anche a capire se sono gente incivile oppure 

gente che evade, perché, gente che non ha i mastelli e 

dunque... è anche da considerare, perché dico, purtroppo è 

così, ci può essere gente che paga regolarmente la spazzatura 

però ama buttare nella strada... oppure magari si può 

ritrovare sempre quel pezzo di tubo, a “sucalora”, dico, io 

ho detto l’anno scorso che ce l’ha sempre nel cofano della 

macchina, arrivata ad un certo punto la butta, ma comunque, 

al di là di ogni cosa, Assessore Milazzo, ripeto, io 

condivido la scelta, no la scelta, il fatto che la 

discerbatura venga fatta, però non ho capito una cosa, se 

era previsto nel piano di intervento, di conseguenza doveva 

essere previsto nel capitolato d’appalto, perché il 

capitolato d’appalto è fatto sul piano di intervento che ha 
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approvato il Consiglio Comunale e l’Amministrazione, se la 

discerbatura in questi anni l’ha fatta il Comune, le cose, 

dico, o dovevamo pagare meno o si doveva applicare la penale, 

a chi ha gestito il servizio, dico, però ripeto, la cosa è 

che noi dobbiamo comunque dire ai cittadini, che dall’anno 

prossimo, avranno un ulteriore esborso di 380.000,00 euro, 

che saranno a carico dei cittadini perché lo prevede il piano 

d’intervento, che io non l’ho votato quel piano d’intervento, 

ma secondo me, non rientra nei compiti che... della spesa 

che è a totale carico del cittadino, la discerbatura, non 

rientra come nei rifiuti, perché i rifiuti, il sistema dei 

rifiuti, è a totale carico del cittadino, lo dice la legge, 

costa 100, sono 100 gli utenti, devono pagare uno l’uno, la 

discerbatura fa diventare 103, dunque il cittadino dovrà 

pagare 1,03, cosa che non è obbligatoriamente a carico del 

cittadino, ma è un servizio che noi abbiamo voluto integrare 

all’interno del PEF, perché è previsto nel piano 

d’intervento, ma se era previsto nel piano d’intervento e 

dunque nel capitolato d’appalto, perché in questi anni l’ha 

fatto il Comune? Cioè, non so se sono stato chiaro, 

Assessore, lei ha detto che è previsto come servizio che 

deve essere fatto dal piano d’intervento e nessuno lo ha mai 

rivendicato questo servizio, nei confronti dell’azienda, e 

l’ha fatto il Comune, io così ho capito.  

 

INTERVENTO 

 

È semplice... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Eh, semplice, però ripeto Presidente, la questione è sempre 

quella, che noi dobbiamo andare a dire ai cittadini, che 

dall’anno prossimo avranno 380.000,00 euro in più, nel PEF, 

che è quello che determina la tariffa, che quest’anno è 

diminuita e l’anno prossimo può essere che aumenta del doppio 

di quanto è diminuita quest’anno, questo è il ragionamento 

che faccio io, non è così... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

No, dico, lo vorrei capire.  

 

ASSESSORE MILAZZO 

 

Spero di avere centrato l’oggetto del suo intervento 

Consiglio, perché dicendo così, facciamo passare il 

messaggio che stiamo facendo pagare di più, sinceramente 

siamo completamente fuori strada, stiamo facendo pagare di 

meno. Da quello che ho seguito questa sera, sentendo anche 
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l’intervento del Presidente, memoria storica di questo 

Consiglio, sembrerebbe, metto sembrerebbe perché chiaramente 

non c’eravamo e non sapevamo, che si sia preferito dirottare 

le somme presso altri servizi tralasciando la scerbatura, ma 

la scerbatura, in parte, in minima parte, è stata fatta dal 

gestore, veniva fatta che cosa, la scerbatura dei bordi 

strada e dei marciapiedi, quindi, rientrava, rientra a pieno 

titolo, rientra oggi, e l’intervento che stiamo facendo, va 

esattamente nella direzione che voi avete auspicato e avete 

sottolineato e pretendete giustamente, secondo i canoni 

normativi e secondo i canoni contrattuali, dire che, se non 

avessimo fatto questo, i cittadini oggi potevano risparmiare 

invece dello 0,10 avrebbero potuto risparmiare lo 0,50 non 

è corretto, perché il costo è sempre lo stesso, così come, 

non è... è fuorviante dire, sì, ma quest’anno voi avete 

goduto del rimborso del ristoro Covid, l’anno prossimo non 

ci sarà più, per cui schizzeranno, mi rifaccio all’intervento 

del Consigliere Fici, per cui, è prevedibile che potrebbero 

schizzare nuovamente le tariffe, innanzitutto ci godiamo 

questo momento, molto significativo e positivo, ma le cose 

non stanno nemmeno in questi termini, perché abbiamo fatto 

anche una proiezione e vi assicuro che se non ci fosse stato 

l’anno prossimo non ci sarà il ristoro Covid, noi manderemo 

lo stesso la tariffa, poi dire, cosa possa cambiare da qua 

a un anno, due anni, eccetera, sinceramente questo non lo 

possiamo dire, ma è forviante e non è corretto dire, i 

cittadini stanno pagando qualcosa in più, assolutamente no, 

la tariffa è sempre quella e i servizi sono quelli, e 

sarebbero rimasti sempre quelli, quei dati. Per quanto 

riguarda... signori miei, per quanto riguarda le attività, 

diciamocela chiara, io non è che sia felice e soddisfatto di 

come stanno andando i servizi o posso negare che non ci sono 

gli abbandoni, gli abbandoni ci sono, e purtroppo temo che 

con l’avvio della stagione estive le difficoltà ci possono 

certamente continuare ad essere, sono fiducioso sul fatto 

che queste iniziative, ci potranno consentire una volta che 

l’abbiamo messe nell’ordinario, di avere degli interventi 

più tempestivi e immediati, pensate un attimino cosa... è 

successo anche l’anno scorso, quindi, non faccio riferimento 

alla precedente Amministrazione, faccio riferimento alla mia 

Amministrazione, così sgombriamo il campo anche da equivoci, 

dico, l’anno scorso noi avevamo un gestore, un servizio di 

pulizia spiagge affidati con appalto ad una ditta esterna, 

e un servizio di rimozione di rifiuti sulla stessa spiaggia, 

fatta dal gestore, con problemi, per chi ha vissuto quella 

stagione, che vi assicuro, non auguro a nessuno di vederli, 

quindi, due ditte, due società, due squadre che si muovano 

certamente non in sinergia, i quali si scaricano 

responsabilità uno con l’altro, con una gestione 

assolutamente farraginosa, oggi questo non c’è più, abbiamo 

un unico gestore, un unico responsabile, che ha nome e 

cognome ben preciso, credo che sia un grande vantaggio, 
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auspico chiaramente i servizi siano di qualità, l’augurio 

che tutti ci facciamo e staremo attenti a vigilare, vi dico 

di più, che abbiamo messo in campo anche una squadra di 

nostri dipendenti che al di là dei controlli che dovrebbero 

e competono ad altri, si dedicheranno solo ed esclusivamente 

a questa attività di controllo e di monitoraggio, sulle 

spiagge, di come vengono fatti i servizi, a che ora iniziano, 

a che ora finiscono e sulla qualità, abbiamo preteso che 

questo fosse fatto, abbiamo una squadra in (inc.) i nostri 

dipendenti, che si dedicheranno solo ed esclusivamente a 

questa attività, mai fatto, io voglio un controllo 

quotidiano, e capillare, di come avvengono i servizi, visto 

che c’è una programmazione e noi sappiamo domani dove vanno, 

cosa devono fare, a che ora devono iniziare e a che ora 

devono finire, e io voglio il controllo da parte dei miei, 

da una squadra che sia, che risponda al Comune, che risponda 

al nostro Dirigente, che deve fare ogni giorno un report di 

come vanno le cose, non può sfuggire, poi potranno fare bene, 

potranno fare male, ma i controlli ci saranno, i controlli 

ci saranno. Per quanto riguarda le Guardie Ambientali, mi 

riferiscono che tutto l’iter è stato completato, questione 

di giorni avvieranno, questioni di giorni avremo sul campo, 

spero di avere anche questa risorsa, che possano controllare 

gli abbandoni, che possano intervenire, che possano 

costituire un deterrente, ma, a monte di tutti, signori miei, 

noi possiamo mettere dentro altre 20 telecamere e potremo 

anche filmare diversi automobilisti che fanno gli abbandoni 

con i mezzi, ma gli appiedati è un problema serio e difficile 

da controllare, su cui chiaramene ho delle riserve, possiamo 

mettere le Guardie Ambientali, li possiamo piazzare un po’ 

ovunque, ma a monte, se noi non ci dotiamo di senso civico 

e di amore per questa città, noi non abbiamo dove andare, 

possiamo mettere in campo tutte le risorse possibili e 

immaginabili, noi non porteremo mai un buon risultato a casa, 

il problema dei quartieri popolari esiste, l’ho visto fino 

a questa mattina, ci sono deficienze e criticità enormi, 

metteremo mani lì, resetteremo ancora una volta tutto, oggi 

abbiamo i mezzi necessari per tentare di poterlo fare, ma se 

non risolviamo un problema culturale e un amore per questa 

città che ci dovrebbe essere, dovrebbe essere in tutti noi, 

e condiviso da tutti, credo che qualunque sforzo potrebbe 

essere vano, non è un grido di dolore o di pessimismo, è 

un’affermazione di fiducia, così come, mi fa piacere avere 

sentito questa sera, al di là di interventi assolutamente 

corretti e tecnicamente dotati con una conoscenza 

approfondita di quelle che sono le regole e le norme che 

regolano il contratto ma anche la normativa, mi fa piacere 

avere appreso una manifestazione di condivisione e di fiducia 

che questo Consiglio, Maggioranza, Opposizione, forze amiche 

e non, hanno voluto riporre su questa iniziativa, e di questo 

chiaramente non posso che essere grato, nella speranza di 

continuare a fare un percorso condiviso, che possa essere 
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utile, costruttivo e a portare a risultati sempre migliori, 

grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Grazie Assessore Milazzo. Mi sembra che la discussione possa 

essere già tranquillamente... non c’è nessun iscritto. 

Colleghi, possiamo procedere con la votazione. Segretario 

passiamo alla votazione del punto 16, per appello nominale. 

Prego Segretario. 

 

 

Il Segretario Generale procede all'appello nominale dei 

Consiglieri presenti per la votazione. 

 

 

Sturiano Vincenzo,     favorevole;   

Milazzo Vito,      favorevole;   

Cavasino Pietro,     favorevole;   

Pugliese Leonardo,     favorevole;   

Milazzo Eleonora,        assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,    favorevole;   

Accardi Michele,     favorevole;   

Di Girolamo Gaspare,     favorevole;   

Orlando Leonardo,     favorevole;   

Marino Andrea,         assente;   

Di Pietra Gabriele,     favorevole;  

Giacalone Pietro,     favorevole;  

Titone Vanessa,      favorevole;   

Fici Nicola,       astenuto;   

Rodriquez Mario,        astenuto;  

Alagna Bartolomeo Walter,       assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore,    favorevole;   

Martinico Elia Francesca,    favorevole;   

Genna Rosanna,         assente;   

Bonomo Giancarlo,        assente;   

Passalacqua Gaspare,       astenuto;   

Fernandez Felice Massimo,    favorevole;  

Vinci Antonio,         assente. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Prendono parte alla votazione sul Piano Economico 

Finanziario iscritto al punto 16, 19 Consiglieri Comunali su 

24, quorum richiesto per l’approvazione 10, la proposta viene 

approvata con 16 voti favorevoli e 3 astenuti. Bisogna 
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dare... mi rivolgo al Direttore di Ragioneria, è 

indispensabile l’immediata esecutività all’atto?  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Stessa cosa per le tariffe? L’immediata esecutività per le 

tariffe? O nemmeno? Okay. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Io a lei lo sto chiedendo, dico, non vorrei... è giusto? 

senza immediata esecutività dico, rischiamo di... allora, 

chiedo all’aula Consiliare di mettere in votazione 

l’immediata esecutività sull’atto appena approvato, il Piano 

Economico Finanziario. Voterei per appello nominale, 

Segretario. Prego. 

 

 

 

Il Segretario Generale procede all'appello nominale dei 

Consiglieri presenti per la votazione. 

 

 

Sturiano Vincenzo,     favorevole;   

Milazzo Vito,      favorevole;   

Cavasino Pietro,        assente;   

Pugliese Leonardo,     favorevole;   

Milazzo Eleonora,        assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,    favorevole;   

Accardi Michele,     favorevole;   

Di Girolamo Gaspare,     favorevole;   

Orlando Leonardo,     favorevole;   

Marino Andrea,         assente;   

Di Pietra Gabriele,     favorevole;  

Giacalone Pietro,     favorevole;  

Titone Vanessa,      favorevole;   

Fici Nicola,         favorevole;   

Rodriquez Mario,      favorevole;  

Alagna Bartolomeo Walter,    favorevole;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore,    favorevole;   

Martinico Elia Francesca,    favorevole;   

Genna Rosanna,         assente;   

Bonomo Giancarlo,        assente;   
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Passalacqua Gaspare,     favorevole;   

Fernandez Felice Massimo,    favorevole;  

Vinci Antonio,         assente. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Prendono parte alla votazione sull’immediata esecutività del 

punto numero 16, 18 Consiglieri Comunali su 24, quorum 

richiesto per l’approvazione 10, la proposta viene approvata 

con 18 voti favorevoli su 18 votanti. Passiamo al punto 15. 
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Punto numero 15 all’ordine del giorno. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

“Approvazione tariffa TARI tassa rifiuti e scadenza anno 

2022. (agevolazione Covid)”. Invito l’Amministrazione a 

relazione sul punto in questione. Prego Assessore 

D’Alessandro. 

 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

 

Buonasera a tutti Consiglieri Comunali, Segretario, 

Presidente, colleghi Assessori, Dirigenti presenti in aula. 

Dopo l’approvazione del PEF, che ha determinato appunto il 

Piano Economico Finanziario, da adottare per l’anno 2022, è 

necessario, per come prescrive l’art.1 comma 654 della Legge 

147/2013, la copertura integrale di questo PEF, che ammonta 

a circa 14.431.418,00 al 100% con la tariffa quindi della 

TARI; quindi partendo da questo presupposto, condizione 

essenziale, era appunto quella di approvare il PEF, cosa che 

è stata appena fatta da quest’aula, per cui, è possibile a 

questo punto, andare a proporre al Consiglio Comunale, ciò 

che è stato approvato già dalla nostra Giunta Comunale, per 

la copertura appunto, del 100% del PEF. Quest’anno, grazia 

all’zione assolutamente meritevole di essere menzionata 

dall’Ufficio Tributi, si è riusciti ad incrementare la base 

imponibile della TARI di un valore tale, da permettere 

addirittura, una riduzione della TARI in ogni sua componente, 

questa riduzione, già da se, porta ad un maggiore incremento 

della riduzione per quanto riguarda le tariffe da applicare 

ai nuclei familiari con un maggiore numero di componenti, 

ma, devo sottolineare, che comunque la TARI diminuirà per 

ogni nucleo familiare, sia composto da uno, sia composto da 

sei e più componenti, allo stesso modo possiamo dire, pure, 

che con la nuova elaborazione, anche la tariffa che riguarda 

le attività commerciali, anche quest’anno, quest’anno subirà 

anch’essa una diminuzione, e quindi questo per noi è un 

risultato importantissimo, visto anche i tempi ristretti e 

bui che la nostra economia sta portando, per cui, a tutto 

questo, bisogna aggiungere pure, che si applicheranno delle 

riduzioni anche dalla parte variabile, sia per quanto 

riguarda l’utenza domestica sia anche quella non domestica, 

pari ad 1.454.324,00 che sono i ristori Covid, che si 

aggiungeranno, sottolineo, si aggiungeranno già alle 

diminuzioni che erano state determinati appunto, 

dall’incremento della base imponibile della TARI determinata 

appunto, mi ripeto, ma è bene sottolinearlo, dall’ottimo 

lavoro fatto dall’Ufficio Tributi, perché il principio deve 

essere quello, pagare tutti, per pagare tutti meno, questo 

è un principio che mi porto da sempre dietro, perché è 

giusto, etico, è corretto che non ci debbano essere più i 
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furbetti che non pagano o pagano meno di quanto devono... 

dovrebbero pagare e tutto questo poi deve andare a scapito 

ovviamente, di chi invece le tasse le paga, e le paga anche 

in maniera puntuale. Quindi, siamo veramente soddisfatti di 

questo risultato, oltretutto, la soddisfazione aumenta 

ancora di più, perché se consideriamo che il PEF, è aumentato 

di quasi un milione di euro con tutta una serie di servizi 

aggiuntivi, il risultato è ancora più sorprendente, perché 

nonostante ci siano servizi molto più efficienti ed efficaci, 

che ci sia stato un incremento appunto dei costi per 

garantirci questi servizi, ma nello stesso tempo noi 

garantiamo che la tariffa diminuirà, quindi, voglio portare 

un esempio pratico, anche per dare contezza di che cosa 

stiamo parlando, solo con l’incremento della base 

imponibile, prendendo in considerazione una casa di 100 metri 

quadrati, per le utenze non domestiche, noi abbiamo, da un 

risparmio di 4,00 euro per un nucleo familiare con un 

componente, fino a 30,00 per sei componenti e più, a tutto 

questo si aggiunge, il ristoro Covid, e quindi mediamente, 

per una famiglia con più di quattro componenti, sommando le 

due leve, arriviamo fino ad un risparmio di 100,00 euro, 

addirittura di più, mi sta dicendo qua il Funzionario, il 

Dirigente; a questo noi dobbiamo pure aggiungere, che questo 

non va solo a favore delle famiglie, ma anche a favore delle 

utenze non domestiche, quindi delle attività commerciali, da 

un minimo di 4,00 euro ad un massimo di 90,00 euro, questo 

solo ripeto, con la base imponibile, con l’incremento della 

base imponibile, se noi anche qui andiamo ad aggiungere la 

riduzione della parte variabile della tariffa con 

l’applicazione dei ristori Covid che ammontano a circa 

600.000,00 euro per le attività commerciali, addirittura per 

alcuni, prendendo sempre come base di riferimento i 100 metri 

quadrati di un locale, arriviamo praticamente ad un risparmio 

sulla bolletta di oltre 150,00 euro, quindi, ritengo che sia 

un risultato importante, oserei definirlo storico, ma 

ripeto, un segnale forte nei confronti delle famiglie e delle 

attività commerciali, ma che deve essere ovviamente 

completato dal fatto che riusciremo pure a garantire 

sicuramente, un servizio più efficiente e più efficacie per 

quanto riguarda lo smaltimento, grazie. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Prima di dare la parola al collega Ferrantelli e poi andiamo, 

verso la chiusura della Seduta, ricordo ed è corretto, che 

i lavori vengano aggiornati a domani per come eravamo 

rimasti, ne abbiamo parlato informalmente, ma formalmente 

ancora non abbiamo provveduto a fare l’aggiornamento, 

quindi, alloro, i lavori vengono aggiornati a domani alle 

ore 11:30, quindi, martedì 31, alle ore 11:30, quindi i 

lavori colleghi Consiglieri, sono aggiornati a martedì 31 
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alle ore 11:30, invito l’Ufficio di Presidenza a inviare una 

Pec a tutti i Consiglieri, in modo particolare per quelli 

che sono assenti. Diamo la parola al Consigliere Ferrantelli 

per una breve relazione. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Grazie, Presidente. Mi auguro, che prima di aggiornare i 

lavori, possiamo, questo massimo Consiglio Comunale, votare 

l’atto deliberativo perché, diciamo, va a favore dei 

cittadini, quindi, non può che essere così. la Commissione 

Bilancio ha espresso parere favorevole, e solo per 

completare, ma l’Assessore è stato molto esauriente, così, 

anche per dare un segnale più particolare, un esempio, 

l’utenza domestica con un componente del nucleo familiare e 

con 100 metri quadrati, mentre nel 2021 pagava... nel 2022 

paga 170,00 euro, contro i 184,00 del 2021, quindi c’è già 

un risparmio, per poi andare al massimo nucleo familiare con 

sei persone e con 100 metri quadrati, nel 2022 paga 500,00 

euro, nel 2021 pagava 551,00 euro, quindi, il risparmio 

evidente c’è, e questo per quanto riguarda la categoria 

domestica, poi ci sono le categorie commerciali, ma anche 

Musei, cinematografi, autorimesse, alberghi, c’è comunque, 

un sostanziale risparmio su tutto, senza dire che poi c’è 

anche il risparmio Covid no? Oltre a questo, e quindi, questo 

è un altro (inc.) sulla quale delibera, non credo che ci sia 

molto da aggiungere, se non velocemente andare a votare. 

Grazie Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Segretario può procedere con la votazione, considerato che 

nessuno chiede di intervenire e che fra le altre cose 

diciamo, c’è stato un voto unanime nelle Commissioni di 

Merito. Per appello nominale, mettiamo in votazione il punto 

15: “Approvazione tariffa TARI”. Prego Segretario. 

 

 

 

Il Segretario Generale procede all'appello nominale dei 

Consiglieri presenti per la votazione. 

 

 

Sturiano Vincenzo,     favorevole;   

Milazzo Vito,      favorevole;   

Cavasino Pietro,        assente;   

Pugliese Leonardo,     favorevole;   

Milazzo Eleonora,        assente;   
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Gerardi Guglielmo Ivan,    favorevole;   

Accardi Michele,        assente;   

Di Girolamo Gaspare,     favorevole;   

Orlando Leonardo,     favorevole;   

Marino Andrea,         assente;   

Di Pietra Gabriele,     favorevole;  

Giacalone Pietro,     favorevole;  

Titone Vanessa,      favorevole;   

Fici Nicola,            assente;   

Rodriquez Mario,        astenuto;  

Alagna Bartolomeo Walter,    favorevole;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore,    favorevole;   

Martinico Elia Francesca,    favorevole;   

Genna Rosanna,         assente;   

Bonomo Giancarlo,        assente;   

Passalacqua Gaspare,        assente;   

Fernandez Felice Massimo,    favorevole;  

Vinci Antonio,         assente. 

 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Prendono parte alla votazione sul punto 15 tariffa TARI, 15 

Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto per 

l’approvazione 8, la proposta viene approvata con 14 voti 

favorevoli e un astenuto. chiedo ai colleghi Consiglieri di 

votare l’immediata esecutività alla proposta deliberativa 

iscritta al punto 15. Per appello nominale Consiglieri. Prego 

Segretario, per appello nominale. 

 

 

Il Segretario Generale procede all'appello nominale dei 

Consiglieri presenti per la votazione. 

 

 

Sturiano Vincenzo,     favorevole;   

Milazzo Vito,      favorevole;   

Cavasino Pietro,        assente;   

Pugliese Leonardo,     favorevole;   

Milazzo Eleonora,        assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,    favorevole;   

Accardi Michele,        assente;   

Di Girolamo Gaspare,     favorevole;   

Orlando Leonardo,     favorevole;   

Marino Andrea,         assente;   

Di Pietra Gabriele,     favorevole;  
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Giacalone Pietro,     favorevole;  

Titone Vanessa,      favorevole;   

Fici Nicola,            assente;   

Rodriquez Mario,      favorevole;  

Alagna Bartolomeo Walter,    favorevole;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore,    favorevole;   

Martinico Elia Francesca,    favorevole;   

Genna Rosanna,         assente;   

Bonomo Giancarlo,        assente;   

Passalacqua Gaspare,        assente;   

Fernandez Felice Massimo,    favorevole;  

Vinci Antonio,         assente. 

 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Prendono parte alla votazione sull’immediata esecutività, 15 

Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto per 

l’approvazione 8, la proposta viene approvata con 15 voti 

favorevoli su 15 votanti. Ha chiesto di intervenire per una 

breve comunicazione l’Assessore Milazzo, ne ha facoltà, 

prego Assessore. 

 

ASSESSORE MILAZZO 

 

Mi piace coinvolgere il Consiglio Comunali, su alcune 

questioni che chiaramente riguardano la città, per avere 

anche conforto e avere un confronto, avere anche delle 

iniziative propositive; mi riferisco al fenomeno delle alghe 

spiaggiate, e della situazione che stiamo vivendo sulle 

nostre spiagge, soprattutto nel versante Sud, sicuramente vi 

siete accorti del fenomeno che hanno causate le fortissime 

mareggiate di fine aprile e anche l’ultima di questo weekend, 

cioè, una situazione credo anche storica, per quelle che 

sono le mole, la mole delle alghe che si sono venute ad 

abbancare sulle spiagge; cosa, come ci siamo mossi da 20 

giorni a questa parte, premetto che l’Amministrazione si è 

trovata pronta ad intervenire con la pulizia e la 

sistemazione delle spiagge, tant’è che almeno 20 giorni fa, 

abbiamo iniziato a fare, prima la rimozione dei rifiuti, poi 

la rimozione delle canne trasportate dalle correnti, adesso 

avevamo messo mano alla rimozione delle alghe, nel rispetto 

totale della normativa, che è assai stringente; per favorire 

l’avvio della stagione turistica, vista anche la notevole 

presenza dei turisti, fortunatamente nella nostra città, e 

della richiesta della domanda che c’era per frequentazione 

delle spiagge, si è ritenuto opportuno, intervenire in 

maniera massiccia, innanzitutto là, dove c’erano delle 

concessioni balneare, quindi favorire prima possibile 

l’apertura dei lidi, per poter accogliere al meglio i turisti 
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e anche i nostri concittadini ovviamente, abbiamo iniziato, 

il punto più agevole dove potere iniziare era quello 

dell’area del Delfino, ovviamente ci siamo interessati dei 

cinque metri della battigia, così come prevede la normativa, 

e non certamente delle aree affidate ai titolari delle 

concessioni, e abbiamo iniziato dal Delfino, stiamo 

proseguendo verso, direzione verso Nord, quindi, lido 

Marina, per poi arrivare anche al Covo della Saracena, ma vi 

ripeto, con dimensioni del fenomeno veramente inusuali, 

veramente che richiedono un impegno da parte di mezzi e 

chiaramente anche di risorse finanziarie, notevolissime. Il 

nostro programma prevede che terminata questa prima fase, 

quindi, liberando la battigia, ma anche lì ha un senso, 

perché liberiamo la battigia, perché la norma prevede che 

questa attività possa essere fatta dall’Amministrazione, per 

consentire chiaramente il passaggio al di fuori dalla 

concessione, le concessioni dei lidi non arrivano al 

bagnasciuga, arrivano cinque metri prima, per liberare i 

passaggi, abbiamo ritenuto opportuno, intervenire con questa 

attività. È un argomento spinosissimo e difficilissimo, si 

tratta di contemplare diverse esigenze, le esigenze sono 

quelle ripeto della ricezione, quello di dare spazio 

all’attività imprenditoriale che possano avviare le loro 

attività, quello di ricevere al meglio il flusso dei turisti, 

quello di presentare al meglio le nostre spiagge, dopodiché, 

vorremmo continuare con le spiagge libere, laddove, 

chiaramente laddove non ci sono alghe spiaggiate, 

l’operazione è semplice, si farà come si è sempre fatto, con 

il puliscispiaggia, laddove ci sono quantità enormi di alghe, 

e mi riferisco alla zona tra lo sbocco e il Delfino, lì, 

dobbiamo fare una riflessione tutti insieme, cioè, io ho 

bisogno che il Consiglio, rifletta, dia indicazioni, (inc.) 

se è possibile, quelle che possono essere le soluzioni, è di 

oggi, i primi interventi da parte degli ambientalisti, da 

parte di esperti, che richiamano l’attenzione sulle regole, 

ci dicono attenzione, che rimuovendo le alghe rischiate di 

favorire l’erosione costiera, tutti argomenti di cui 

chiaramente abbiamo la sensibilità e comprendiamo 

perfettamente quali sono i rischi di queste iniziative, si 

tratta di contemplare le esigenze degli ambientalisti, la 

conservazione delle nostre spiagge, di contemplare con gli 

interessi dei gestori dei lidi, di contemplare con gli 

interessi dei nostri concittadini che hanno diritto di andare 

anche nelle spiagge libere e non doversi sobbarcare oneri 

che tutti certamente non possiamo permetterci, quindi un 

argomento assai delicato, dove ovviamente troverò anche 

posizioni e visioni diverse, lo metto in conto, ma è giusto 

parlarne in questo luogo che è il luogo principale dove 

avviene il dibattito sulle questioni che riguardano la nostra 

città, prima che si prendano determinate scelte, cosa si 

intende fare, qual era l’idea per quanto riguarda anche le 

spiagge libere, laddove, ripeto, la mole delle alghe è così 
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tanta, e laddove c’è pericolo di erosione costiera, lungi da 

me dal pensare di potere utilizzare mezzi meccanici con 

cingoli, non è stato mai fatto e non lo consentiremo mai, 

anche se vi assicuro che ci sono privati che hanno ottenuto 

questo tipo di concessione, ci sono privati in questa città, 

che sono stati autorizzati ad utilizzare i cingoli sulle 

spiagge, io su questo, noi, questa Amministrazione, su questo 

non intende assolutamente derogare a questo principio, sulle 

spiagge si ci va soltanto da dove non c’è pericolo di 

erosione, co mezzi gommati; per quanto riguarda le spiagge 

libere dicevo, dove c’è questa quantità impossibile da potere 

affrontare, sia per la quantità, sia per le risorse che sono 

veramente ingenti, di creare un minimo di passaggio quanto 

meno per arrivare al bagnasciuga, quanto meno per arrivare 

in acqua, perché abbiamo anche questo problema, che ci sono 

barriere di un metro, due metri di alghe, in tratti di 

spiaggia libera, questa è la nostra idea, questo è quello 

che domani, ancora una volta, un tavolo tecnico si riunirà 

per discutere, nella speranza di potere trovare anche 

risorse, ma sempre da utilizzare senza mettere in pericolo 

le nostre spiagge e certamente per non favorire l’erosione 

delle spiagge, domani io terrò un tavolo tecnico, sempre con 

la Capitaneria che c’è stata molto vicina e ha seguito questo 

tipo di iniziativa fin dall’inizio, dandoci conforto di ogni 

genere, per discutere e decidere anche quelle che dovrebbero 

essere le ulteriori iniziative da qua a prendere a breve. 

Inutile dirvi che non siamo in ritardo su questa iniziativa, 

abbiamo ricevuto critiche che siamo in ritardo, così come 

guardiano ai nostri vicini quando c’è qualcosa da tanto da 

imparare, e c’è tanto da imparare e da apprezzare, pensate 

che a Mazara la gara per le pulizie delle spiagge è stata 

bandita, è stata aggiudicata venerdì scorso, a Trapani ancora 

devono iniziare, quindi non siamo assolutamente in ritardo, 

abbiamo iniziato 20 giorni fa, però devo dirvi che quello 

che è stato fatto, abbiamo rischiato di vanificarlo con le 

ultime mareggiate che ci sono state nel weekend scorso, 

quindi, un vostro contributo, l’apertura di un dibattito, 

delle proposte e suggerimenti in questa sede, ne farò tesoro 

nel tavolo tecnico che terrò domani, grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Grazie Assessore Milazzo. Colleghi Consiglieri quindi vi 

ricordo l’aggiornamento della Seduta domani mattina alle ore 

11:30, auguro a tutti una buona serata, la Seduta è chiusa. 


